

LAS PROVINCIAS

DIARIO DE VALENCIA

PERIÓDICO PARA EL EXCMO. SR. D. TEODORO LLORENTE Y OLIVERES EN 31 DE ENERO DE 1920

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Valencia, al mes. 2 ptas.
En toda la Región, trimestre. . . 6

Número suelto,
10 céntimos.

EL AS EL AS EL AS EL AS EL AS EL AS EL AS EL AS EL AS EL AS

Teatro de Apolo

Hoy viernes

A las 6 de la tarde y 9'45 de la noche

Éxito estupendo

100 señoritas en escena

EL AS-EL AS-EL AS-EL AS-EL AS-EL AS-EL AS-EL AS

ASUNTOS DEL DÍA

La paz octaviana en que parecía vivir el gobierno, comienza a turbarse. A la hostilidad ya bien manifiesta de importantes elementos de las derechas, hay que agregar la derivada del encasillado oficial, pues los que se consideraran desairados, ya no tienen inconveniente en sumarse al grupo de los de enfrente y comienzan a cooperar en su labor.

Resultado de todo esto, es que ya no se advierte entre nuestros gobernantes aquel optimismo de antes, respecto a su éxito en las próximas elecciones, y hasta se habla de divisiones en el seno del gabinete de que no ser resueltas, podrían constituir un gravísimo contratiempo para la vida del actual ministerio.

Lo más lamentable de todo lo que viene ocurriendo, es que mientras contemplamos, con indignación unas veces, y con amargura otras, la lucha entablada, no ya entre los partidos políticos, sino entre las agrupaciones que integran dichos partidos, los enemigos del orden adquieren cada día más preponderancia, al calor de aquellas divisiones que necesariamente han de producirse en la imposibilidad de constituir un gabinete vigoroso, capaz, no solo de mantener con energía el cumplimiento de las leyes, sino de promulgar aquellas disposiciones de carácter social y económico que las presentes necesidades exigen.

Y es que, por encima del patriotismo que debiera ser la norma de toda labor, se imponen hoy las pequeñas pasiones de amor propio, en el caso más noble, cuando no otras más ruines y bastardas, producto de la corrupción, que una codicia malsana envuelve a una parte del mundo en los presentes momentos.

Las noticias que se reciben del extranjero tampoco son satisfactorias. La rebelión de Irlanda adquiere cada día más graves caracteres; los ejércitos rojos de Rusia, derrotados con la victoria sobre los ejércitos del general Wrangel, comienzan a actuar en la Ucrania, y se teme puedan operar contra Polonia; en Grecia y Turquía se acentúan las inquietudes. La tan deseada paz europea está muy lejos de conseguirse, a pesar del Tratado de Versalles, no faltando quienes crean que mientras subsista este Tratado, la normalidad no podrá ser restablecida.

LA POLITICA

La situación Desde Madrid

Según expresé en mi crónica anterior, los diferentes grupos políticos y los periódicos de la Corte, en su gran mayoría, solo se ocupan de la caza de actas. Ciertos elementos del Ateneo quieren dar a la política alguna animación o dirigirla hacia orientaciones más puras que las que realmente tiene en los momentos actuales.

Los aludidos ateneístas habrán pensado, como gran parte de los españoles, que no es limpio, ni honrado, ni lícito, que en las proximidades de unas elecciones los jefes de los grupos políticos permanezcan entregados a la intriga, sin exponer al país su pensamiento, su programa.

Hay que reconocer en los ateneístas aludidos un buen deseo.

¿Qué piensen los liberales albistas, romanistas, prietistas, reformistas... de las necesidades del país y cómo van a atender a ellas? No se habla de gasetistas y zarosistas, porque los liberales de todos los matices, los suponen en combinación con el gobierno, desde que éste se constituyó, merced a cuya actitud disfrutaban de benévolo trato electoral.

Varemos si en las conferencias del Ateneo aparecen conformes los jefes liberales y nos enteraremos de su programa, si tienen a bien comunicarlo a la opinión, saliendo de las generalidades en que vienen ocultando sus pensamientos o saliendo del paso.

Los mauristas también están divididos en el presente momento. De un lado, los señores Allendesalazar, marqués de Figuear y Fernández Prida, opinan que debe mantenerse relación de afecto con el gobierno, y de otra parte, los señores Goleochea y Ossorio y Gallardo, con las juventudes mauristas, sostienen lo contrario.

Hay también diferencias de opinión entre los señores Goleochea y Ossorio, pues el primero se inclina a la actualización con el señor Cierva, al segundo la rechaza y quiere fundar el grupo de la Democracia cristiana, que deberá ser se-

mejante al que dirige en Barcelona el señor Albo.

Los republicanos tampoco se entienden, aunque realizan esfuerzos para presentar en Madrid una candidatura de coalición. Lo mismo lerrouxistas, que federales y unionistas, ven cómo se les marcha la clientela a los Sindicatos y al socialismo. Los partidos republicanos se han quedado atrás, en la evolución rápida de las ideas, con motivo de la guerra y de la revolución rusa.

Jaimistas, integristas, mellistas... están cada vez más fraccionados.

Y hasta en los socialistas hay divisiones y luchas, por la unión circunstancial con los sinicalistas.

¿Se podrán constituir así grupos o partidos, verdaderos partidos homogéneos? ¿No será esta una frase más, de las que se ponen en circulación caprichosamente y por comodidad?

El conde de Romanones, ante el espectáculo que ofrecen los partidos, afirma que solo puede gobernarse con concentraciones. Sin duda piensa en la imposibilidad de que lleguen a solidarizarse los grupos liberales.

Los amigos del señor Cierva manifiestan que la campaña parlamentaria contra el gobierno será dura por parte de ellos y de los mauristas que piensan como su jefe.

El gobierno, mientras tanto, se dedica a preparar una mayoría homogénea. ¿Tendrá Cierva mano para ello? Ya indicamos, en la crónica anterior, que en los encasillados figuran homogéneos mientras esperan el acta. Luego se van donde les ofrezcan algo, como viene haciendo.

Las cuestiones sociales siguen el curso caprichoso de la casualidad. No hay plan para encasillarlas, ni vigor para imponerse. Inglaterra y Bélgica han resuelto la huelga de mineros en pocos días. Aquí dura ya meses el paro en Ríojinto.

Por cierto que se ha comentado el discurso del señor Bergamín, en la Real Academia de Jurisprudencia, favorable a los procedimientos intervencionistas, en materia social, que sostuvo el gabinete Sánchez de Toca.

Los funcionarios se agitan nuevamente, hasta amenazar con la huelga. ¿De quién es la culpa? No ha habido igualdad al implantarse las planillas, dando a unos espléndidos sueldos, tres y cuatro ascensos, mientras otros recibían una limosna. Las ojeiras en favor de los paniqueados y complines provocan la irritación de los pobres.

Además, los funcionarios han dicho en varios de los mítines celebrados los últimos días, que no hay dinero para ellos y se han dado 100 millones de anticipo a la prensa, que ya se verá cuándo vuelven al Tesoro, y más de 100 millones al personal ferroviario, adelantándolo a las Compañías.

Los periódicos de provincias han ido de compras de los grandes tragadores de la Corte. A un solo periódico de Madrid se le han dado ochocientos millones de pesetas; a otros, cinco y cuatro millones.

El funcionario que no tiene para comer con su mísero sueldo, compara y se indigna ante la diferencia de trato.

Los funcionarios se afilan las uñas, lo mismo los grandes que los pequeños, ante el espectáculo que se anuncia. Las futuras Cortes tienen que entender en la renovación del privilegio al Banco de España, prórroga del contrato con la Compañía de Tabacos y el asunto de las tarifas ferroviarias.

Se comprende el empeño de ciertos intelectuales en cosas financieras, por ir a las Cortes?

Madrid 23 de noviembre de 1920.

CRÓNICAS CORTAS

La huelga de camioneros

La Reina Isabel, cuando sus tropas sitiaron a Brujas, prestó el siguiente juramento: **—Juro no mudarme de camisa hasta que sea tomada la ciudad!**

Brujas resistió dos años todavía, durante los cuales, según las crónicas, la Soberana cumplió fielmente la promesa. Al fin, la victoria le permitió verificar la maldición; pero el delicado lienzo había tomado un ligero y delicado tinte, que, desde entonces, concócese con el nombre de "gris Isabel".

Yo tengo un amigo que desde hace dos años se porta exactamente igual que la histórica y obstinada Reina.

Tranquiliense ustedes: mi amigo no ha conservado puesta la camisa desde el armisticio, pero hizo la promesa siguiente, en un momento de protesta contra los acaparadores grandes y chicos: **—Juro limitar mis compras al minimum más estricto. Haré que me vuelvan del rey la tela de mis trajes, para protestar contra las exigencias de los mercaderes de sastres. Usaré mis botas hasta el extremo límite de sus esfuerzos, y las botinas de veinte duros no me tentarán. Para reaccionar contra las exacciones "del planeado", adopto el cutello blando. Es moda de reyes, y la dió Alfonso, el simpático. Viviré con mis reservas de corbatas, llevaré mis antiguos sombreros a manera de desafío, aunque se caigan a pedazos. ¡Juro**

no poner nada nuevo sobre mi cuerpo antes que los precios no hayan bajado seriamente!

—Mi amigo había concluido por parecer un personaje de Goya, pero se mantenía en su traje. Como la Reina Isabel.

Ayer le vi equipado de nuevo.

—Ha succumbido usted a la tentación! —le dije.—Ese gabán, esa corbata, esos zapatos, todo acaba de salir de la tienda: ha sido usted vencido.

—Nada de eso. Lejos de probar mi derrota estas compras, demuestran mi triunfo.

—¿Qué victoria?

—La baja, querido.

Y mi amigo me fué diciendo los precios de las cosas. Evidentemente, se había iniciado una baja.

Y había sido promovida ¡por quién?... ¡por los consumidores! que han empezado a reducir sus gastos. ¡Es una huelga que no se le había ocurrido a ningún consumidor todavía! Y es decisiva.

Para que el daño general cese; para que los negocios sigan de un modo decente; para que el espectro de la huelga se desvanezca; para que una prosperidad real haga la dicha de unos y otros, es preciso que productores, trabajadores y consumidores encuentren un terreno de alianza. ¡Esa sería la unión sagrada!

Cuando la muestra "El trabuco" esté reemplazada defitivamente por "El beneficio honrado"; cuando cada cual cumpla a conciencia su misión, todo se arreglará muy bien, y nadie pensará en la moda del "gris Isabel".

¡Dios lo quiera!

WILM

Para LAS PROVINCIAS

unos tampoco estaban de aquéllos muy satisfechos, comprendí que Ka-ito perdía su equilibrio ponderado, a impulsos de la pasión patriótica.

"Algun día—dijo muy serio—el Japon y Norte-América tendrán un duelo a muerte, y el Japon vengará a España, porque mi patria derrotará a los Estados Unidos."

Entonces advertí cómo es verdad que todos, lo mismo los equilibrados, que los tontos, tenemos nuestras debilidades. La de Ka-ito era respetable; pero era, al fin, una debilidad pasional, que anulaba todas sus aptitudes y oscurecía sus grandes conocimientos.

El duelo entre los yanquis y los amarillos se anunció hace muchos años, y se robusteció cuando Norte-América impulsó la paz de los beligerantes en la guerra ruso-japonesa.

En la actualidad hay muchos llos en el mundo, que tienen que arreglar esas grandes Potencias, y está muy recetada la última catástrofe, para que ninguna se decida a repetir la suerte, en el caso de que los ciudadanos cooperasen de buena voluntad.

Una guerra en el Pacífico enredaría a todas las repúblicas, que se pondrían al lado de los yanquis, sin titubeos.

El Japon no puede por hoy contar con China, que le odia, y la Gran Bretaña no romperá con sus aliados.

Ya es bastante lo que tiene la diplomacia sobre sus hombros. Son tantos los conflictos existentes, que bien podemos prescindir del amarillo. Con los blancos hay suficiente.

JOSE LEON PLANAS.

Algo sobre japoneses y yanquis

Leendo un periódico de Madrid, me sorprendió un suelto, muy madrugador, dando la noticia de una probable guerra entre Japon y Norteamérica.

Aquel suelto me recordó una excursión que realicé hace algunos años de Cayo Hueso a Nueva-York, teniendo por compañero de viaje a un japonés joven, europeo, muy instruido.

Ka-ito se llamaba el japonés, según la tarjeta que me entregó amablemente cuando nos despedimos en la gran metrópoli neoyorkina. El marabá para Los Angeles, y yo seguía para Europa, pocos días después.

Tenía mi japonés una mirada oblicua, penetrante y repulsiva, pero su conversación atractiva, y sus modales de gentleman le hacían en seguida simpático.

Educado, como yo, en la Habana, donde su padre fué cónsul en tiempos del general Salamanca, me contó en correcto español, intercalando algunas graciosas frases criollas, ciertas excentricidades de aquel gobernante español, esogrado por Sagasta para arreglar aquella colonia desarreglada; que no acertó, por cierto, el remedio, porque aquella burocracia y aquellos partidos políticos, sostén de la soberanía española, continuaron su obra, que se tradujo en una nueva rebelión y en el abandono de aquel pedazo de tierra americana, lo único que restaba de los inmensos territorios debidos a los conquistadores.

Cuando murió el padre de Ka-ito, éste quedó sin recursos; pero sin vacilar buscó en Nueva-York trabajo, encontrando una plaza de viajante en una casa de maquinaria agrícola, por cuya cuenta recorrió todas las repúblicas hispano-americanas.

Hablaba español, inglés y francés, imitando el dejo perfectamente, y en el momento que yo le encontraba, representaba una gran casa de automóviles de Filadelfia.

Tenía una gran mundología y debía ser el prototipo del viajante, porque era un conversador incansable.

Yo le escuchaba atento, tanto, que las horas y las distancias me parecían cortas, y apenas si me daba cuenta de la entrada y salida de las estaciones.

Me contó mil anécdotas de sus viajes, y describió los caracteres de algunos personajes políticos con bastante realismo, a juzgar por los que me eran conocidos.

Estuvo en Venezuela cuando un arriero, Cipriano de Castro, escoló la Presidencia de la república. Este buen señor se dejaba llamar el Napoleón de Venezuela. Algunos años más tarde le substituyó, *ab irato*, su amigo y vicepresidente, el que en la actualidad desempeña aquella alta magistratura.

Hablando de Santo Domingo y Haití, ya entonces intervenidas, decía que no debía quejarse, porque sus políticos tenían la culpa, por sus dilapidaciones de haber caído en las garras norteamericanas.

Había estado en Méjico, observando la ingenuidad de Madero, un gran visionario, que creyó aptos a sus paisanos para el ejercicio de todos los derechos. Los conoció mejor Porfirio Díaz, el cual logró hacer de su patria uno de los pueblos más prósperos y más fuertes de la América española.

Me habló de la prosperidad de Buenos-Aires, apuntándome que se avecinaba una crisis por la especulación de los terrenos, que habían subido escaudalosamente, mil por ciento; pero estimaba que la Argentina saldría adelante, porque era rica en toda clase de recursos.

Trató de la rivalidad de Chile y Perú, difícil de suavizar, pero que va firmando, hasta que se encargaran de los respectivos gobiernos dos hombres geniales que encuentren una fórmula conciliadora y justa.

Cuando me dijo que la América española no quería a los yanquis y que los

Exposición Fotográfica

La Exposición de fotografías del concurso CRUMHÈRE, se inaugurará el sábado 27, en la plaza de Santa Catalina. Modestísima, por ser la primera, tiene, sin embargo, cincuenta expositores. Figura en dicha Exposición una hermosísima colección de vistas artísticas de Méjico, dignas de figurar en un Museo de arte retrospectivo español. Los señores Miret Hermanos, dueños de dichas fotografías, solicitadas por el señor Aragón, cónsul de Méjico, las han cedido gustosos, haciendo así obra patriótica. La entrada libre será el sábado, de 19 a 21; el domingo todo el día. Lunes y martes, a las mismas horas que el sábado.

Crónica teatral

Olympia

Estreno de El condenado. Lo que significa expectación, público numeroso que acude a ver la obra de Pinillos ("Parnaso"), buena disposición de los oyentes, deseo de que guste el drama...

El condenado es el título de la obra en cuestión. El público que asistió ayer al estreno, era el público de buena fe que se conduce de la desgracia, que ve humedecidos sus ojos y aún deja correr las lágrimas con sensibilidad sonora, que se indigna con el traidor, y se alegra del castigo, y sufre con el mal injusto. Público sano, público de corazón abierto, que puede ser explotado por los comediantes de la especie oratoria, con sus convenciones y "latiguillos".

Para este público basta con presentar una apariencia de "problema", fingir personajes, hacerlos sentir y pensar de manera que resulten figuras de un ajedrez... sentimental, y el buen éxito es seguro entonces.

No es preciso ver la vida con su infinita y fecunda variedad verdadera, sino una lícil novela: el espectador realiza un tácito convenio cuando compra la localidad, y ya a presenciar una ficción: ya a conformarse con una acción que de antemano sabe que es falsa... y por eso la admite. Cuando el dramaturgo llega a la verdadera esencia de la vida... el público no quiere ir, no quiere "reconocerse" allí con tanta veracidad.

Ayer fué aplaudido el drama de Pinillos. Y ello vino a demostrar que es una obra efectista, de las que gustan al público... al especial público para quien se escribió.

El condenado... es el que vuelve de presidio porque mató a quien le había insultado. Ello sucede en un pueblo. Hay castigo, usuarios, valentones, todas las lagras que un autor se complace en revelar para que los tonos sombríos hagan resaltar simpáticamente la figura del protagonista. Este regresa de presidio: le esperan amantes sus hijos, pero implacable la esposa; el muerto era primo de ella. El cura, hermano del muerto, perdona, pero... el valiente, el matón odioso y tímido del pueblo acude a ofrecer camaradería al "delincuente honrado"... Y ya se ve la situación de éste, a quien todo le es hostil.

Combinación de Muerte civil, de Juan José y otras obras "presidenciarias", la trama de la acción está desarrollada con interés creciente; el acto primero, singularmente, es el más hermoso, como técnica, como sentimiento y pintura de personajes.

Otro tipo clásico de melodrama se presenta: el usurero. Este resulta el más con-

De nuestra colaboración

IMPRESIONES CATALANAS

Cartas a un amigo

Después de la tormenta

No se concibe cómo puede resistir un cuerpo social tantas sacudidas, tantas y tan intensas como las que viene sufriendo Barcelona. Pasan de trescientos los atentados cometidos en el transcurso de un año, y se eleva a otras tantas el número de víctimas. Las huelgas registradas durante este tiempo son innumeras, hasta culminar con la de metalúrgicos, cuya solución definitiva no se vislumbra aún, y que llevó a una serie de derivaciones o secuelas hasta a los electricistas de los cines llegó la acción directora del Sindicato, llegando a producir la paralización completa del servicio de tranvías de la ciudad y sus afeoras.

Para el que conoce la Ciudad Condal no tenemos necesidad de encañecer la importancia de un paro semejante. Para los demás, con decir que se establecieron servicios permanentes de camiones, habilitados con sillas para el público entre diversos sitios, la plaza de Cataluña y la de España y de Lesseps, por ejemplo, a cinco céntimos el viaje, trayectos que con los tranvías cuestan ordinariamente quince céntimos, creemos que hay bastante. A río revuelto... y gracias aún.

El estado de anomalía indicado afectó, como es de suponer, extraordinariamente los trabajos de instalación de la importantísima Feria de Muestras, que celebró Barcelona con un éxito que no se esperaba, de tal modo, que a causa, en primer término, de la huelga de transportes, se inauguró la Feria oficialmente el día señalado para tal acto, pero faltando mucho para que pudiera decirse que estaba aquella instalación debidamente terminada. Ni los stands del interior del Palacio de Bellas Artes, ni los que se levantaron en el amplio Salón de San Juan, contiguos, y en los jardines anexos al citado Palacio, estaban como requería la importancia de la Feria. El interés patriótico se impuso, no obstante, y lo que no se había hecho antes, se hizo en unos pocos días como por arte de magia.

Con muy buen acuerdo se aplazó la terminación de esta primera Feria, y así a sido posible que los visitantes se pudiesen capacitar de la importancia de la misma y de lo mucho que pueden contribuir al fomento de la industria nacional celebrándose periódicamente, con toda regularidad, como está determinado.

Mas lo que no entendemos los catalanes, lo que no llegamos a comprender, es la grande, la inmensa desorientación en que viven los gobernantes de nuestro país, ministros y jefes de gobierno inclusive. Cada viaje de éstos a Cataluña, es un desencanto más para los buenos catalanes.

Es cierto que el pueblo no se manifiesta cuanto debiera, sin duda por falta de preparación o de hábito, si así se quiere (nosotros, particularmente, somos de parecer que no lo hace debido a su temperamento apático e intermitente, pues se reputa infinitesimal la parte sensible del cuerpo social español), y en este supuesto, los políticos andan a tientas, aun cuando ejercen su ministerio a conciencia y con gran dosis de buena fé. Que hay que confesar que no siempre sucede así, desgraciadamente.

Lo que ahora está haciendo Dato en relación a las nuevas Cortes, lo consideramos nosotros como un mal menor; no es más, a nuestro parecer, que la improvisa-

cionalmente odiosa, para que la galería pida su cabeza. Y a éste mata el expresidentario, y así libra a todos de la propia presencia, obstáculo para la tranquilidad de las gentes, y de la presencia del usurero, causa de ruinas y males sin fin.

Tal es la obra. Su interpretación, esmeradísima, valió grandes ovaciones a Thuillier y sus artistas. El actor famoso caracterizó con gran brío y sentimiento el personaje; labor de maestro! Ana Leyva, caracterizó el tipo de Amparo con mucho vigor sentimental; resultó una figura de intensa vida. Muy bien Honorina Fernández, Consuelo Quirós, Concha Castañeda y Josefina García. Aplaudidas fueron y con entera justicia.

Exactos y acertados los tipos que interpretaron los artistas García de Leonarido, Alfredo Cordero, Delfín Jerez, Escobar, Vedia y Berengola.

El decorado y presentación escénica, inmejorables.

Cojuelo—según confesión propia,—a los veinticinco años creía él en que había de ser torero, como obispo o capitán general; pero un día cayó en sus manos un periódico en el que un crítico decía que *toraeis es parar*, y pensó: Si yo por mi mala pata no puedo irme de la cara del toro, aunque quiera, yo paro más que nadie, y si paro, soy un fenómeno.

Y fué en Segorbe donde por primera vez se tiró a la arena. Y a partir de aquí batió el *record* de la altura en la mayor parte de las plazas, entre ellas la de Madrid, donde un novillo *cú* duque, no solo lo desplantó tantas veces como se le puso a tiro, sino que le permitió ver el Miguelete.

En Valencia sostuvo una competencia catastrófica con Miguel Sales, "Garrufa" y todavía recuerda Cojuelo con espanto una memorable tarde en que la empresa les ofreció como premio un corderillo. El cartel iba ilustrado con un dibujo, en el que aparecían los dos rivales haciendo el paseo y el redondel alfombrado de cebollas, patatas, coles y otros productos agrícolas del suelo.

Lo cual fué interpretado después al vivo, porque al aparecer en el ruedo los héroes, fué tal el chaparrón de hortizalzas que los 16.000 espectadores lanzaron sobre ellos, que gracias a que se emplazaron (dicho sea con perdón) en el centro del anillo, pudieron contarlo.

Cojuelo fué refractario a las estadísticas, porque tiene un memorión estampado, y da detalles de los 83 becerros muertos y heridos de más o menos gravedad, en su ya larga vida, porque está firmando en los sesenta.

Y diremos, por último, que la fiesta de hoy consta de dos partes, y su programa nos recuerda el de los festejos de La Algría de la huerta, sobre todo aquello de visita a las autoridades y devolución de la visita. En la despedida de nuestro jarrandoso artista habrá paella a la valenciana rociada con *morapio*, lida de un becerro y devolución (probable) de la paella.

TAURINAS

Cojuelo se despide definitivamente

Ahora va en serio. Cojuelo, el popular Cojuelo, se despide definitivamente, y va a ser hoy mismo.

La fúnebre ceremonia está organizada hace ya algunos días, pero se ha ido demorando, porque el becerrete predestinado a ser la última víctima de Paco Bea, efecto de las lluvias, había pescado un resaca en una pata, y ante las visibles condiciones de inferioridad, Cojuelo rechazó el "maeth".

El acto se verificará a puertas cerradas, y una pareja de orden público cacheará a los invitados, para evitar la introducción fraudulenta de hortizalzas.

Esto no reza con nosotros, por la sencilla razón de que no se nos ha invitado. A pesar de lo cual, y para demostrarle que no somos rencorosos, vamos a dedicarle unas líneas.

ción de un artefacto rudimentario con que soslayar la tormenta que se cierne sobre España durante este periodo de la post-guerra, aunque para ello se haya de retroceder unos kilómetros del camino recorrido hasta la fecha. ¿Aclarará don Eduardo? Así lo deseamos.

Pero si algunas veces acertaran los gobernantes en sus visiones y estrategias de conjunto, no suelen resultar tan afortunados cuando han de aplicar su actuación a un punto determinado, a una sola cuestión, a un problema en concreto y en relación a una localidad o región determinada. Barcelona, y Cataluña en general, son una demostración de lo que decimos.

No precisamente el actual gobierno, sino éste y los anteriores, y en general sus representantes en Cataluña, no se dan cuenta exacta, ni aproximada muchas veces, de la situación en que vivimos los habitantes en este país, no solo los catalanes precisamente. Sin esta desorientación errónica que lamentamos, no fueran posibles la serie de crímenes que vienen sucediéndose sin interrupción, y con la agravante bochornosa de la más completa impunidad. Eso es la anarquía arriba y abajo: un caos.

Porque lo que viene pasando en esta Barcelona y en algunos puntos de Cataluña, como Tarrasa entre ellos, no hay como calificarlo. Cuando un pueblo llega a tomar acuerdos como los que se tomaron por los representantes de la mayoría de las fuerzas vivas de la ciudad en los salones de la Casa-Ayuntamiento de ésta, y que produjeron el nombramiento para gobernador de Barcelona del señor Martínez Anido, hay que convenirse que que tiene motivos sobrados el pueblo para quejarse. Y de tales estados, ¿pueden quedar imputados los gobiernos?

Muchos han visto como una panacea el hecho de caer el nombramiento de gobernador civil en militares (Zaragoza, Barcelona, etc., últimamente); pero nosotros creemos que no hay tal, que si se ha hecho así deliberadamente, se ha sufrido una quiebra, pues por ahora siguen las huelgas aquí y en otras partes, y desgraciadamente, los asesinatos.

En dos días ha habido tres en esta provincia, de los cuales, ha sido habido uno de los agresores, por... casualidad.

Y entre tanto, los abusos en todos sentidos aumentan, todo se encañece, y se pisotean las leyes por unos, y se las deja sin cumplimiento por otros.

Supongo, por lo que leo de Valencia, que a vosotros os toea también bailar con la más fea; con lo cual queda plenamente demostrado que en todas partes cuecen habas en este sentido, y dentro de los límites de nuestra querida tierra hispana. Porque esta caería civil solo se realiza entre nosotros, hay que confesarlo.

Referente a elecciones, ya sabes, mi buen amigo, cómo pensamos por acá: la consigna es siempre *emitir el voto*; no darle ni venderlo, ni participar ni colectivamente.

Creo que en Cataluña nos darán muchas sorpresas las que se vienen preparando. Nos quedará tiempo para hablar de ellas en otra ocasión.

Tuyo afectosísimo seguro servidor y amigo,

JOSE ALEMANY Y BORRAS

Barcelona 22-XI-1920.

Ministerio de Educación, Cultura y Deporte

Que la suerte acompañe al veterano y que la recaudación le permita en la vejez dormir sobre un lecho de plumas.

CASA ORTI - Mar, 26
ACIBITES SUPERIORES Y VINOS CAMPOREAL
SERVICIO A DOMICILIO

Fosfo-Fito-Kola Añoño
TONICO RECONSTITUYENTE
De venta: Farmacias y Droguerías

Valencia

Lo que ocurre con la política electoral del gobierno en esta provincia, es verdaderamente inexplicable. La falta de verdaderos directores de nuestros partidos, y el hecho de haber concentrado en nuestra primera autoridad civil la facultad directiva, con asesoramiento poco acertado, autoridad que en el caso presente es ejercida por persona muy digna de respeto y estimación, por el interés con que atiende los problemas sociales y de orden público, pero desoída por completo de la especial estructura de nuestras políticas local y provincial, es causa de que se camine de tropiezo en tropiezo, y de que se recurra a extremos de presión oficial, jamás conocidos.

Resuelto, en la forma que todos nuestros lectores saben, el pleito del encasillado en los distritos, quedaba por ultimar el de Valencia, mal enfocada desde primera hora y esto hasta tal punto, que no hace mucho advertíamos nosotros el peligro que se corría de que frente a la candidatura casi indecisa del gobierno, se alzase otra que no solo pusiera en grave peligro su éxito, sino, y esto había de ser lo más lamentable, que diera el triunfo a los republicanos.

Aquel peligro que señalábamos va tomando ya cuerpo. El gobierno no se divide ni por el señor García Guisasa, ni por el señor Aparici, según manifestó anoche el señor Muñoz a los periodistas, y deja este asunto abandonado a las propias fuerzas de los partidos a que pertenecen dichos candidatos, quedando firme únicamente la candidatura del albañil señor Ibáñez Rizo. Consecuencia de haber enfocado mal el asunto y de dicha conducta, es la presentación de un nuevo candidato, el romanista don Eduardo Lagarín, en inteligencia de las fuerzas del señor García Guisasa y de las cervistas de que ayer se hablaba con gran insistencia en nuestros círculos políticos.

Ya ha salido el heroico candidato, el "Arribal saguntino", como con frase humorística señalaba el gobernador civil al expresado candidato encasillado por el distrito de Sagunto, cuando era preguntado por los periodistas respecto al contingente oficial del señor García del Moral. Es dicho candidato el conservador, amigo del señor conde de Bugallal, señor conde de Creixell, quien ha demostrado ya, por el menos, un valor que les ha faltado a muchos de los prohombres que figuran en la política provincial.

Reparto del producto del canon por exportación del arroz.
En el salón de sesiones de la Diputación provincial reunió ayer mañana el presidente, señor Navarro, a los representantes de los pueblos que han de participar del producto recaudado en concepto de canon (2 por 100) por la exportación del arroz, cedido por el Estado a la Diputación, a los fines conocidos. En la reunión se formularon estas tres propuestas, con normas para realizar dicho reparto:

Que se reparta con arreglo al número de hectáreas de terrenos acotados. Que se realice según la cuantía de lo que cada pueblo paga por contingente provincial. Que se computen el reparto según la cantidad de arroz exportado.

El señor Navarro recogió estos tres criterios, y anunció que los someterá a la Diputación, que habrá de dictar una resolución definitiva.

Salta a la vista lo inadecuado del método para el reparto, propuesto en la segunda fórmula. Es evidente, que aceptándolo, podrían ir a las áreas de pueblos no cosecheros de arroz cantidades de consideración, con perjuicio de otros que tienen más derecho, puesto que dedican a tal cultivo centenares de hectáreas.

Menos aceptable es la fórmula que damos en tercer lugar; sobre el hecho de la errática desproporción registrada en la anterior, pero esta vez por la probable existencia en varias localidades de molineros y exportadores fuertes de arroz, que no necesitan dedicar en cada pueblo tierras al cultivo de esta gramínea, se comete la ligereza de no distinguir entre pueblos que cumplen con la ley, no plantando arroz fuera de cotas, y pueblos que la infringen, y por codicia, están, con dichas plantaciones causando daños, acaso irreparables, a la salud pública, siendo ello una de las causas más poderosas de la depauperación de nuestra gente del campo, en determinadas zonas.

Oreemos que se acepte la fórmula primera, como la más moral y equitativa.

Sarampión, Escarlatina y Viruela; curan con el "Eruptivo" López Moreno.
El abastecimiento de carbón vegetal. Cerca de los señores gobernador civil y alcalde, continuó ayer mañana sus gestiones una comisión de detallistas de carbón vegetal, encaminadas a conseguir que se faciliten vagones con que transportar a nuestra ciudad los importantes pedidos que, por la carencia de aquellos, están detentados en Badajoz.

El abuso de la Hidroeléctrica. El gobernador civil manifestó ayer a los periodistas que hacen información en el templo, que, abandonando las continuas quejas de industriales que utilizan la energía eléctrica, por las continuas interrupciones de corriente, que paralizan el trabajo, causando los grandes perjuicios, había llamado a los representantes de la Hidroeléctrica Española y de la Eléctrica, ordenándoles que modificaran la distribución en forma de que no falte nunca a los industriales.

El señor Muñoz está dispuesto a utilizar cuantos recursos pone en sus manos la ley para obligar a dichas Compañías a cumplir sus compromisos. Incluso restringiendo la cantidad de fluido que dan a otras localidades. Si por afectar esto a otras provincias, se ocupara a la jurisdicción del gobernador la ordenación de su montada orden, entonces, el señor Muñoz se dirigirá al ministro de la Gobernación.

Las inundaciones en los poblados marítimos. Una comisión de vecinos de las barriadas marítimas y los concejales del distrito del Puerto, interesado ayer mañana del alcalde accidental que se lleven a cabo las mejoras proyectadas para evitar las inundaciones en dichos poblados. El señor Fagoaga dió las órdenes oportunas para que lo antes posible se realicen los trabajos en el sentido solicitado.

Otra comisión de vecinos de los mismos poblados rogó al señor Fagoaga se proceda al arreglo de las calles de Cantarranas y Nazaret y puente del mismo nombre, habiéndose circulado inmediatamente por la alcaldía las órdenes oportunas para que hoy mismo se proceda al arreglo referido.

Seguros Muñes (p. Figuereta, 1). Sus asegurados nada han pagado desde 1876. ¡41 años de seguro gratis!

Los vendedores de periódicos. Ayer puso en libertad el señor Muñoz a los individuos de la directiva de la Sociedad de vendedores de periódicos, que habían sido detenidos por ejercer coacción sobre algunos vendedores libres, que no han secundado el boicot que los primeros tienen declarado.

Al señor Muñoz, que no podía sentir ninguna animadversión ni perjuicio contra los citados vendedores en huelga, lo ha bastado la promesa de éstos de evitar que se cometan nuevos atropellos de los indicados, contenida en la siguiente carta que ha recibido:

"Los abajo firmados solicitamos de vuestra benevolencia nos ponga en libertad, comprometiéndonos personalmente a no molestar a los vendedores de periódicos que no pertenezcan a nuestra Sociedad, y a hacer cuanto podamos para impedir que nuestros compañeros promuevan incidente alguno.—Valencia 25 noviembre 1920.—Joaquín Gramados, el secretario segundo, Amaro Pérez, contador, Federico Gregorio, vicepresidente, José Ferrer; vendedores: Desiderio Ferrández y Francisco Ferrer."

A la salida de la cárcel—nos decía ayer mañana el gobernador—los he hecho venir a mi despacho, y les he repetido que a la menor coacción o amenaza que se intente, mandaré a la Modelo, no solo a los promovedores del hecho, sino también a la junta directiva, y disolveré la Sociedad."

Tengo el convencimiento de que las aguas de los Heriveros de Cofrentes son una maravilla para la curación de las enfermedades del estómago, hígado e intestinos. Por eso yo las recomiendo a todos mis enfermos."

Esto nos decía un distinguido médico, amigo nuestro.

La exportación a Inglaterra de la cebolla, suspendida temporalmente.

Ayer mañana se reunió en el Ateneo Mercantil la nueva Sociedad de Exportadores de cebolla, especialmente para los mercados del Reino Unido.

Entre otros asuntos, se tomó por unanimidad el de suspender por completo, a partir del próximo lunes, la confección de cajas de este bulbo, y para ello se nombró un delegado en cada pueblo cosechero, para que vigile e impida que nadie pueda, hasta nueva orden, contravenir dicho acuerdo.

Desde luego, se podrá en la próxima semana bajar al puerto y embarcar las cajas que queden confeccionadas en los centros cosecheros hasta el día del sábado.

Esta decisión se cree se mantendrá solamente por la próxima semana, única forma de poder regularizar los embarques.

Yoghurt y Kefir.—Paz, 13.—Elaboración diaria.—Servicio a domicilio.

SOLO POR UNOS DIAS. Liquidación de calzados finos. Precios de fábrica. Zaragoza, 28. La Americana.

El canónigo secretario de cámara don Constantino Torro, regresó ayer desde Benifairó de los Valles, donde el señor arzobispo se hallaba el miércoles practicando los ejercicios de Visita Pastoral.

El doctor Torro manifestó que S. F. el prelado de la diócesis se encuentra en perfecto estado de salud, y que la visita a los pueblos del archipetrado de Sagunto constituye—por las múltiples muestras de filial afecto y consideración que recibe—un motivo de legítima satisfacción para el doctor Reig y Casanova.

Este ayer pasó el día en Cuart, y hoy estará en Cuartell.

Riegos con bombas perfeccionadas, motores a gas tipo Universal, forma moderna y práctica. Primitiva Valenciana, Jativa, A.

Limpia la sangre de vicios y humores, que tanto molestan y afean, la Zarza Yodurada del Dr. Greus.

El delegado de Hacienda ha hecho para hoy los siguientes señalamientos de pago:

Jefe de Telégrafos, 2.279'52 pesetas; administrador principal de Correos, 268'82; Ayuntamiento de la capital, 51.045'88; don Bernardo Guerra, 1.707; señores Ferrer Pesset Hermanos, 5.407'95; señores Artero y Martínez Ymbert, 74'75; señores Carsi y Compañía, 13.811; señores Ervig y Nulari, 6.898'15; comandante de Marina, 3'93; don Bartolomé Bohorques, pesetas 1.068'63; don Alberto Ferrer, 725'76; y don Joaquín López, 624.

Extracto Malta Salina. Tónico nutritivo reconstituyente. Farmacia de Santa Catalina, viuda de Costas.

En el convento que los Padres Carmelitas tienen en Onda se ha reunido el Capítulo provincial de la Orden, haciendo en esta forma la designación de cargos:

Provincial, Padre Elias M. Sonda; definidores: Padres Juan Centenera, Simón García, Joaquín Usó y Simón Bealduch; secretario provincial, Padre Dionisio Benítez; prior del convento de Onda, Padre Pío José Casanova; prior de Santa Bárbara, don Roberto Recalde; del de Caudete, Padre Angelo Fabrega.

Arados de veredera para todos los cultivos.—Depósito de máquinas agrícolas, calle de Don Juan de Villanueva, número 2.

Crónica nupcial
Ayer contrajeron matrimonio en Villanueva del Grao, el inteligente y bravo capitán de la marina mercante, don Arturo Calafat Catalá y la simpatísimas y virtuosa señorita Conchita Pérez Sanchis, siendo apadrinados por el industrial don Roberto Pérez, padre de la novia, y don Ambarito Vives, hermana política del novio.

Firmaron el acta como testigos, por parte de la novia, don Miguel Mercó y don

†
R. I. P.
EN SUFRAGIO DE
Los Congregantes de la Purificación y María Inmaculada
Y PERSONAS DE SUS FAMILIAS
FALLECIDOS DURANTE EL VERANO

Se ofrecerá en la iglesia de la Compañía, el próximo domingo, día 28, a las ocho de la mañana, misa de Comunión general. Oficiará y vestirá la medalla de la Congregación, el excelentísimo y reverendísimo señor arzobispo doctor don Enrique Reig Casanova.

Congregantes fallecidos

Eminentísimo y reverendísimo doctor don Victoriano Guisasa y Menéndez, cardenal primado.
Excelentísimo señor don Francisco Maestre Laborde-Bois, conde de Salvatierra de Alava.
Don Fernando Vidal Posuelo, teniente coronel de caballería.
Don Enrique Blanco Rojas, capitán de infantería.

Don Carlos Carbonell Martí de Veses, de la junta de gobierno de la Purificación.
Don Francisco de P. Santonja Mercader, teniente de caballería.
Don José M. Mazarredo y Trénor, alumno de la Escuela de Ingenieros.
Don Vicente Llorca Muñoz, alumno del Preparatorio de Medicina.

Los caballeros podrán comulgar en la misma misa. Las señoras, en la capilla de la Comunión.

†
R. I. P.

Todas las misas que se celebrarán mañana, 27 de los corrientes, en la Capilla de Nuestra Señora del Milagro y en la iglesia del Santísimo Cristo del Salvador; como asimismo las gregorianas que se dirán todos los días, a las diez, en dicha iglesia, y el ejercicio de la novena de la Purísima el día 3, en el convento de Religiosas de María Inmaculada (Servicio Doméstico), serán en sufragio del alma de

LA SEÑORA
Doña Dolores Martí López del Castillo
Viuda de Garrido
que falleció el 27 de octubre de 1920
habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad

Su hija doña Ermina Garrido, viuda de Arnedo; nietos, hermano, hermanos políticos y demás familia, agradecerán a sus parientes y amigos la asistencia a alguno de dichos actos religiosos.
Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

Ramón Llobell, así como don José Calafat y don José Dómene, por parte del novio. La numerosa y distinguida comitiva se trasladó al Hotel del Puerto, donde se le obsequió con un soberbio lunch.

Los desposados salieron con dirección a Barcelona, Zaragoza, San Sebastián y Madrid, donde pasarán la luna de miel, haciendo votos para que ésta sea interminable.

Al sinnúmero de felicitaciones recibidas, por tan fausto motivo, unimos la nuestra, ya que nos une una sincera y leal amistad con la familia de don Arturo Calafat.

En el Camarín de nuestra excelsa Patrona se verificó ayer el matrimonial enlace de la encantadora señorita Pilar Bernal García con el inteligente perito electricista, don Juan Bautista Bau Abbiol.

Con su nativa distinción, vestía la desposada, para la ceremonia nupcial, elegante traje de charmeuse blanco.

Apadrinaron a los contrayentes, la hermana de la novia doña Pepita, en representación de la madrina señora viuda de Andrés, que por enfermedad no pudo efectuarlo, y don Francisco Ubeda, distinguido comerciante de esta plaza.

Firmaron el acta como testigos, por parte de ella, don Ernesto Arisa, teniente coronel de infantería, y don José Navarro Villarrubia, y por el novio, don Emilio Gómez Sánchez y don Ismael Barrera.

Los recién casados salieron en el rápido de Barcelona, a visitar esta ciudad y las principales españolas.

Por reciente luto de la desposada, la boda se verificó en la intimidad.
Desearnos al nuevo matrimonio toda suerte de venturas.

Crónica mortuoria

Las familias de Bernal y de Lorente, tan unidas a esta casa como es notorio, recibieron ayer nuestras muy efusivas de la alta consideración y general estima en que se las tiene en nuestra ciudad, con el doloroso motivo del fallecimiento de la angelical María de los Dolores Bernal y Lorente, y de verificarse ayer mañana, a las doce, el piadoso acto de conducir al cementerio el cadáver de tan virtuosa como bella señorita. Constituyó aquél una manifestación de duelo, que si pudiera el dolor de la familia doliente hallar algo en la tierra, aparte la sumisión a los designios del Altísimo, que pudiera mitigarlo, sería lo significativo del acto a que nos referimos y lo unánime de las pruebas de condolencia que están recibiendo.

El entierro, a pesar de verificarse con modestia, que tan bien se complace con el carácter de la bondadosísima María de los Dolores, tuvo la brillantez que le transmitió el luto del numeroso concurso que a él se asoció. Abrió marcha el clero parroquial de San Esteban con cruz alzada, y seguía el féretro conducido en un coche, sobre el que se habían depositado seis soberbias coronas de ellas, dos verdaderamente monumentales, ofrecida una por la señorita Plomona Bernal Lorente, hermana de la finada, y la otra, por su prima hermana Matildita Lorente y Monleón.

El duelo fue presidido por el reverendo Padre Fullana, con Luis Beneyto y don José Gutiérrez, y en nombre de la familia, por don Francisco Monleón y nuestro querido Director don Teodoro Lorente y Pato.

Reiteramos de todo corazón nuestro más sentido pésame a los que lloran esta pérdida irreparable, con especialidad a los señores Bernal y a su hija Plomonia, para quienes pedimos a Dios clemente resignación necesiten para sobrellevar este rudo golpe.

Militares

Con las formalidades de ordenanza, se hizo ayer mañana cargo de su jurisdicción el general gobernador don Balbino Gil Dolz del Castellar.

Hoy, a las once, se reunirá en el des-

OLYMPIA :: Compañía THUILLIER

A las 6, última representación de

:: FELIPE DERBLAY ::

A las 9'45, el drama de Pinillos

EL CONDENADO

LÍRICO :::: PROGRAMA GAUMONT presenta en ESTRENO

MANUELA

PROTAGONISTAS: La maravillosa danzarina francesa REGINE BADET, que ejecuta tres de sus danzas favoritas; SIGNORET y TALLIER.

Harold Lloyd en Turquía

Lírico :: MANUELA : La Casa del Cine

LUNES, HENRY PORTEN --- MARTES, TERCERO MODA, PROGRAMA JULIO CESAR

Cine Sorolla

La última palabra del arte cinematográfico

Para jardines Valencia - Para arte Valencia
Para cosas hermosas Valencia

Quien lo dude que vaya a admirar

Madame Dubarry

donde cada escena es un poema y cada cuadro una verdadera joya

Quien no vea

MADAME DUBARRY

no debe hablar de lo que es arte.—La sesión dará principio a las cuatro de la tarde

:::: Todos los días la más grande consagración del arte cinematográfico ::::

Fiestas del IV Centenario de Magallanes

Los festejos que se celebrarán los próximos domingo y lunes, prometen ser lucidísimos, a juzgar por los preparativos que se están haciendo.

Podemos adelantar que el domingo se celebrará una solemne misa de campaña en el Paseo de la Alameda, y que el discurso del festival literario-musical del lunes, en el teatro Principal, se ha encomendado a un ilustre catedrático de esta Universidad.

Hoy, a las siete de la tarde, en el salón del Centro Escolar y Mercantil, se dará la octava y última conferencia del curso lbero-americanista, la cual versará sobre "América y el problema social", siendo el conferenciante el doctor don Elias Omos Canadía, canónigo de esta Metropolitana.

Después compareció, acusado de un delito de hurto, Eduardo Capa Garito, defendiéndolo el letrado señor Casan.

Noticias teatrales

PRINCIPAL.—Por no haber llegado el buque que trae el piano gran cola Berchtein, adquirido por la empresa para los conciertos Friedman, se aplaza para mañana tarde el que estaba anunciado para hoy.

Por esta causa, el segundo concierto, fuera de abono, que correspondía celebrarse el sábado por la noche, tendrá lugar el lunes 29, a las 9'45 noche; el segundo de abono se dará, como estaba anunciado, el domingo 28, a las 6 tarde.

Teatro de la Princesa.—Hoy viernes celebrará en el teatro de la Princesa la función de su beneficio la aplaudida primera actriz María Vila, con un espléndido programa, compuesto del estreno del drama en tres actos, de costumbres sicilianas, *Maléfico*, traducción de los cultos periodistas Enrique Bohorques y Gustavo Conde, obra en que la actriz María Vila pone de manifiesto su gran talento artístico, solo comparable con las eminencias extranjeras. Dará comienzo el espectáculo con la obra de grandioso éxito, *Las suegras*. No dudamos que, dadas las simpatías que ha sabido captarse con su arte la genial actriz señora Vila, se pondrá de manifiesto lo mucho que le quiere el público de Valencia, llenando este favorecido y coquetón teatro.

Teatro Ruzaña.—En el programa de hoy figura en primer lugar la preciosa zarzuela *El barbero de Sevilla*, que viene representándose con general aplauso, y a continuación tendrá lugar el estreno del sainete, en seis cuadros, dispuestos en dos actos, original de Pedro Muñoz Seca y Pedro Pérez Fernández, música del maestro Vives, *Pepe Conde o el mentir de las estrellas*, tomando parte en la representación toda la compañía, nutridos coros, baile, banda, bandurrias y guitarras y decorado nuevo del reputado escenógrafo Joaquín Igual. En la orquesta tomará parte la profesora de arpa señorita Arcés.

Apolo.—Hoy matiné, *El as.*—Dos magníficas funciones se anuncian para hoy viernes en este teatro: a las 6 tarde y 9'45 noche, en las que se representará la grandiosa ópera, en tres actos, titulada *El as*, en cuya obra consigue grandes ovaciones la compañía que, bajo la acertada dirección del popular y simpático primer actor Anselmo Fernández, actúa en este teatro. Sería presentación; más de cien señoritas en escena.

Esclava.—En la función de esta tarde se pondrá en escena la comedia de grandioso y creciente éxito, *Lo dice la copia*, y en la de la noche, la nueva obra de grandioso éxito cómico, *Los baños de sol*.

Cine Moderno.—El éxito ha superado a cuanto podía esperarse en la exhibición de la monumental película EL GRAN AMOR, pues tres días que lleva en pro-

Diariamente consulte gratis de las especialidades siguientes: Ojos, nariz, oído, garganta, dientes, pecho y corazón, estómago e intestinos, enfermedades de la mujer y niños, secreta y de la piel, nervioso, Medicina y cirugía en general.

GOBERNADOR VIEJO, NUM. 18, BAJO

La Asociación Universitaria de Derecho... Nació la idea en la junta directiva... En primer término, la huelga escolar no obedece a un objeto alguno...

vuestros hechos son el mayor obstáculo... Por que una de las tendencias nuevas que esta trae... Hay también en la Exposición japonesa de Milán una admirable colección de grabados...

La Federación Patronal de Alcoy... Nada más inexacto que la referencia dada por el ministerio del Trabajo... Sabido es cuan practicado ha sido siempre el arte del grabado en madera...

Servicio meteorológico de Levante... Categoría, S. (Sud). Faltan los datos de Francia. Nuestra Península está sometida a la influencia de una depresión que tiene su centro en Galicia...

Sección comercial... INFORMACION MARITIMO PROTEGIDA... BUQUES ENTRADOS... EL VAPOR NERFOS, de los señores Emberg y Compañía...

Nota probable de las cajas de naranjas y cebollas que se embarcarán en nuestra región durante el presente semana... Para Londres: El vapor Paulina, 18.300 medias cajas de naranja y 8.400 de cebolla...

XAVIER DE MONTEPIN... El hombre de las figuras de cera... (PROHIBIDA LA REPRODUCCION) (CONTINUACION)

Volamos atrás y reunámonos con Pablo en París, en el momento en que el joven acababa de adquirir la seguridad de que la silla de posta en que iban Blanca, Rodile y Fritz Horner se dirigía hacia la Bretaña por la carretera de Alençon...

En Rennes, según hemos dicho, el camino se bifurcaba, continuando en línea recta hacia Brest, y torciendo hacia la izquierda en dirección a Quimper...

En el Patriarca y Escuelas Pías, a las cuatro de la tarde, cantarán las respectivas capillas de música solemne Salve a la Santísima Virgen...

Nuestras frutas en el extranjero... Hamburgo 24. Ofrecidas 300 cajas de naranja por el vapor Karla, vendiéndose...

Productos del campo... Enguera 23 de noviembre.—Vino, cántaro, 350 pesetas; aceite bueno, arroba, 29; idem para fabrica, 26...

Perales y C., Joyeros Peris y Valero

Toda la plata que esta acreditadísima joyería posee, es de ley 916 milésimas. Talleres exclusivos en Madrid. Exquisito arte, originalidad de verdadero gusto. Se reciben toda clase de encargos.

Automóviles "RENAULT"

AVISO IMPORTANTE.—Esta casa p... en conocimiento del público, que no se hace responsable de ninguno de sus coches que no sean vendidos directamente por su representante.

Pascual Flores

Almacenes: Cuarte, 38 - Despacho: Mar, 76

Lláme V. al teléfono 949

si necesita accesorios para su máquina de escribir, y le serán servidos rápidamente por el

Trust Mecanográfico. Paz, 17

Continental Ibérica

Garage para Camiones.-Venta de Camiones y Automóviles de varias marcas europeas Accesorios.-Taller de reparaciones de coches y camiones de todas marcas

Avenida del Puerto, 21 :: Teléfono 1625

Información municipal

EL SEÑOR SAMPER, TRABAJA

Ha recibido el señor Fagoaga un telegrama del alcalde propietario, manifestándole que ha visitado al ministro de Hacienda y director de lo Contencioso, interesándole el despacho del expediente de la Albufera, añadiendo que sus impresiones son inmejorables, pues ha sido destinado un funcionario exclusivamente a dictaminar las reclamaciones y resolver en definitiva.

LA AMPLIACION DE LOS VIVEROS

Ayer mañana firmó el señor Fagoaga el libramiento correspondiente a la expropiación de una parcela situada junto al antiguo edificio del Asilo de San Eugenio. La adquisición de esta parcela representa una importante mejora para Valencia, pues formando parte del camino paso de Valencia al Mar, facilitará la circulación y tránsito entre el puente del Real y el camino de Benimacel, evitando el cruce del camino del Santísimo, tan molesto por la curva que describe.

Otra de las mejoras que se conseguirán con esa expropiación, consiste en la ampliación de los Viveros Municipales del jardín del Real, tan solicitada por la opinión desde hace bastante tiempo.

INSTALACION DE UN MOTOR

Comisión especial de Ensenanza.—Esta alcaldía ha resuelto abrir juicio contradictorio por quince cifras para oír reclamaciones en el expediente acerca de la instalación de un motor eléctrico de dos caballos de fuerza, en la casa letas J C de la calle de Pi y Margall, solicitada por don Bautista Cuello, terminando el plazo para reclamar en contra de la misma el día 4 de diciembre de 1920.—Valencia 17 de noviembre de 1920.—R. Samper.

RECAUDACION

El Ayuntamiento recaudó ayer: Por arbitrio carnos, 5.610'78 pesetas; por análisis y examen de substancias, 443'09; por entrada de carros, 1.295'50; por arbitrios extraordinarios, 3.007'72. Total: 10.357'09.

Escuelas vacantes

En la relación de escuelas nacionales de primera enseñanza que hay vacantes, y han de proveerse mediante concurso general de traslado, figuran las siguientes, que corresponden a este distrito universitario: Valencia.—Niños.—Ademuz, Más del Otero, Mixta; Anna, Ayora, Bocairente, Carlet, Cultera, Chullilla, Faura, Fuente En-

carroz, Fuente la Higuera, Játiva, Jeresa, Luchente, Llauro, Marinos, Montes, Onteniente, Palaport, Petros, Real de Montroy, Requena, Aldea de los Peñones, Campanaris, Lázaro Alhora, Sueca, Sumacácel, Vallada, Vallanca y Villanueva de Castellón, todas unitarias.

En la capital: las de Castellón, Cruz Cuabenta, Fuente Encorts e Isla del Palmer.

Niñas.—Alcublas, Algar, Almusafes, Aras de Alpuente, Benifairó de las Valls, Bonageber, Benipeixcar, Callos, Carcagente, Castelfibrah, Chiva, Fuente Encarnaz, Jarafuel, Játiva, Jeresa, Liosa de Ranos, Mogenza, Palma de Gandía, Requena, Teus, Tuñón y cuatro en la capital.

Alicante.—Niños.—Tros en la capital, y las de Alcoy, Benisa, Castellá, Crevillente, Denia, Elche, Fluviá, Murchamiel, Ondit, dos en Orihuela, Pedreguer, Pinoso, San Juan, San Vicente de Raspeig, Sax, Villajoyosa y Villena.

Niñas.—Albatera, Benidorm, Busot, Calpe, Concentaina, Guadaleot, Muro de Alcoy, Novelda, Ondit, dos en Orihuela, Pedreguer, Pego, Pinoso, Relleu, Sax, Sella, Torreñova y dos en Villena.

Castellón.—Niños.—Ara del Maestro, Benicarló, Chitiches, Cuevas de Vinromá, Eslda, San Mateo, Traiguera, Vall de Uxo, Villahermosa del Río y Villanueva de Alcolea.

Niñas.—Almazora, Ara del Maestro, Benicarló, Canet lo Roig, Cuevas de Vinromá, Chitiches, Chodos, Nules, San Jorge, Tírig, Torremolina, Traiguera, Villahermosa del Río y Villafranca del Cid.

Crónica de SUCESOS

ROBOS.—A un forastero llamado Salvador Ramón Gamis, de 51 años, le robaron en una casa de la calle de Ribot, un billete de 1.000 pesetas, que llevaba en la cartera.

Como presuntas autoras del robo han sido detenidas cuatro mujeres. La dueña del horno de la calle de la Seguíola, Remedios Ferrer, ha dado cuenta al juzgado de que un criado suyo, llamado José Alcantarilla, le ha robado dos sacos de harina y ha desaparecido.

Ramón Fornos Dolz vino ayer de Museros, y al llegar a Valencia notó que le habían quitado la cartera, conteniendo varios documentos y 500 pesetas en billetes del Banco.

Una muchacha llamada Luz López se despido de la casa del médico don José Silvestre, en donde servía, y meses después la señora del doctor citado notó la falta de dos aretes, compuestos de pulsera, pendientes y anillo, uno de ellos de brillantes y diamantes, y el otro de diamantes y perlas, además de muchas ropas.

AGRESION.—Carmen Iglesias Salvador, de 42 años, casada, domiciliada en la calle de Capdepon, núm. 150 (Grao), fué agredida ayer por su marido, resultando con lesiones de importancia, que le curaron en la casa de Socorro del Puerto. El agresor parece que tiene perturbadas sus facultades mentales.

CONTRABANDO.—Los agentes de la Tabacalera detuvieron ayer a dos sujetos llamados José Ramón Sanchis y José Vila, ocupados en cuatro sacos llenos de cigarrillos de 0'50 pesetas, cajetillas de a 0'20, cuarterones de picadura y cigarrillos puros.

SE NOS DICE...—A ruegos del alcalde de Naquera, hemos de rectificar la noticia de que uno de los agresores del director de la cárcel de Sagunto, sea de aquel pueblo. A lo que parece, es de Chullilla... si no viene otra rectificación a punto tan interesante...

Exitazo LLENOS A DIARIO SUCESO UNICO EL GRAN AMOR

Grandiosa creación del REAL PROGRAMA AJURIA Verdadera emoción: Supremo interés: BOMBARDIO DE TONDRES POR LOS ZEPPELINS COLOSAL MARAVILLOSO ARTISTICO Completarán la tan extraordinaria sesión las ACTUALIDADES GAUMONT Lunes: Super-producción Pax Gaumont

De la región

AYER, a las seis de la mañana, fué encontrado el cadáver de una mujer, llamada Clemencia Madrid y Solaz, de 72 años, que pereció asfixiada en una charca de agua que existe para lavar el trigo, frente al molino que posee Florencio García Madrid. El hecho fué casual.

La guardia civil practicó registros en las casas de los vecinos Casto Sucho Escudilla y Angel Escudilla, de 40 y 38 años, respectivamente, encontrando barquilla y media de aceitunas frescas y unos 25 kilos de higos frescos, y además habían vendido 20 celemines de maíz a los comerciantes de aquella plaza, por lo que han sido denunciados al juzgado.

Diario de avisos

CUERPO DE SEGURIDAD.—VALENCIA.—ANUNCIO.—Necesitando el mismo proveer de las prendas de uniforme para las clases e individuos que prestan sus servicios en las provincias de Valencia, Albacete, Baleares y Castellón, se hace saber por medio del presente anuncio, a fin de que los constructores que lo deseen, puedan presentar modelos y proposiciones, hasta las doce horas del día 5 del próximo mes de diciembre, con sujeción al pliego de condiciones que se halla de manifestado en las oficinas de la Jefatura de Seguridad, sitas en la planta baja del gobierno civil de esta provincia.

Papelería Botella

SAN VICENTE, 141 Cajas, pastillas, tubos, lápices y paletas de colores. Álbums, cuadernos y muestras de dibujo.

No habiéndose reunido número suficiente de acciones para celebrar la junta general ordinaria de la Sociedad General Azucarera de España, anunciada para el día 28 del corriente, se hace segunda convocatoria para el día 12 de diciembre, adjuntándose nuevos depósitos hasta el día 2 de dicho mes, inclusive. Los depósitos hechos y representaciones conferidas para la primera convocatoria, serán válidos para esta segunda, siempre que no sean retirados.

AGENCIA REAL DEL JUGAR.—JUNTA LOCAL DE PICASENT.—En cumplimiento de lo que dispone el Reglamento, se convocó a junta general ordinaria, que se celebrará el domingo día cinco de diciembre, a las nueve horas, en la Casa Capitular, para aprobación de cuentas, formación de presupuesto y renovación de la junta directiva y jurado de riegos, previniéndose que, caso de no reunirse mayoría, se celebrará la junta el siguiente domingo, en el mismo local y hora anunciados. El presidente, Francisco Albert.

Compañía de los Caminos de Hierro del Norte de España

Esta Compañía abre un concurso para la adquisición de ciento a ciento cincuenta máquinas de escribir, a cambio de otras tantas en uso, así como para contratar con el adjudicatario, por el plazo de un año, la conservación, entretenimiento, limpieza y suministro de piezas y accesorios que puedan necesitar las máquinas de escribir que se adquieren en virtud del presente concurso.

Las proposiciones para el concurso, que se celebrará en Madrid, a las once de la mañana del día 10 del mes de diciembre de 1920, en las oficinas de la Dirección de la Compañía, donde se procederá a la apertura de los pliegos presentados, a cuyo acto podrán asistir los interesados o sus representantes, se ajustarán a las condiciones que establecen las Bases del concurso, que en las expresadas oficinas se facilitarán gratuitamente a quien las pida, y serán admitidas hasta el día 9 de diciembre, a las seis de la tarde, y deberán presentarse con dos sobres: uno exterior, dirigido al SEÑOR SECRETARIO DE LA DIRECCION DE LA COMPANIA DE LOS CAMINOS DE HIERRO DEL NORTE.—Estación del Norte.—Madrid.—Y otro interior, cerrado y lacrado, que tendrá la inscripción siguiente: PROPOSICION PARA EL CAMBIO DE MAQUINAS DE ESCRIBIR Y ENTRETENIMIENTO Y REPARACION DE LAS MISMAS.

La Compañía se reserva el derecho de aceptar o no las proposiciones que se presenten. Valencia 25 de noviembre de 1920.—El pagador principal, José Enriquez.

ZARGON TIPO ZWATO Lámparas Z. Fabricada por la Sociedad de Lámparas Z. Cortes, 397. BARCELONA

Agua y Brindis de MARMOLEJO De éxito en el tratamiento de los enfermos del estómago, hígado, bazo, riñones, vejiga, intestinos, diabetes sacarina, clorancia, etc. ABIERTO AL PUBLICO DE 1.º DE ABRIL AL 30 DE NOVIEMBRE Estación de ferrocarril a siete horas de Madrid y cuatro de Sevilla. DEPOSITO EN MADRID: SAGASTA, 14 :: TELEFONO J-274

Movimiento de población

Matrimonios, nacimientos y defunciones registrados el día 24:

Districto del Mar Matrimonios: Buenaventura Casanova con María Ubeda.—Ramon Arrojo con Consuelo Penollar.

Nacimientos: Varones, 1.—Hembras, 0. Defunciones: Josefa Peris Esteve, de 92 años, San Blas, 12, de monomanía.—Concepción Mourou Prima, de dos años, Camino Farinós, 1, de difteria.

Districto del Mercado Matrimonios: Rafael Comes con Isabel Pascual.—Miguel Pólvora con Concepción Argente. Nacimientos: Varones, 3.—Hembras, 4. Defunciones: Amparo Sala Galera, de 61 años, Campaneros, 3, de miocarditis degenerativa.

Districto de San Vicente Matrimonios: Varones, 1.—Hembras, 5. Defunciones: Rafael Lopez Vendrell, de tres años, Juan Lorenzo, 14, de acrosia infantil.—María Gimeno Silla, de 44 años, Pilar, 3, de leucemia cerebral.—Pedro Sarrion Garrigós, de 65 años, Hospital provincial, de encéfalitis crónica.—María Jose Daudeu, de 82 años, Jesús, 16, de infección intestinal.—Agustín Masip Fuster, de 31 años, Manicomio provincial, de infección tífica.

Districto de Serranos Matrimonios: Varones, 0.—Hembras, 0. Defunciones: Ninguna. Total: matrimonios, 4; nacimientos, 14; defunciones, 8.

Todas las misas que se celebrarán hoy 26, en la capilla de la Virgen de los Desamparados de la real y parroquial iglesia de los Santos Juanes, serán en sufragio del alma de LA SEÑORA DOÑA LEONOR ROVIRA PUIG VIUDA DE GONZÁLEZ que falleció el 26 de junio de 1920 R. I. P. Sus sobrinos suplican a sus amigos la asistencia a alguno de estos actos religiosos, por lo que recibirán especial favor. Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

Alumna aprobada

Ha sido examinada la Srta. Gracia M.ª Alborna obteniendo el título de Profesora de Corte sistema Martí, con la nota sobresaliente, en la Academia Central de Barcelona, y preparada en el colegio de esta, calle de Salvá, núm. 2, que dirige la experta maestra doña Pepita Alborn.

Felicidades a la Sra. Alborn por sus triunfos, que son también los de sus discípulas.

Por recogerle el fusil

Los que por desgracia, pues tenemos que hacer confesión de vejez, fuimos testigos de los hechos que desde el año 1868 a 1875 se sucedieron en Málaga, almacenamos en nuestra memoria recuerdos de terror y sangre, que se mezclan con notas cómicas, quitando en parte su negrura a tan vanos como extraordinarios acontecimientos.

Los molinos eran el pan nuestro de cada día, los tiros se oían a cada hora, y las reventas se improvisaban por minutos. Eran de vez en cuando rondas de milicianos, con tan distintas indumentarias, sus gorros fríos con corbatas rojas y sus armarientos diferentes. Unos llevaban fusiles de chispa, otros del sistema más moderno, quien una esopeta, y algunos hasta trabuco del tiempo de José María y Luis Candelas.

Daban sus guardias, detenían a los sospechosos, anhelaban la ocasión de dar vivas y mueras, y hacían alarde de marcialidad en las tardes de revista. Eran los menos los que tenían uniformes completos, pero los que tal suerte lograban, no perdían ocasión de lucirle.

No eran aquellos milicianos los fanáticos del año 54, que se arrodillaban ante el retrato de Espartero y se jugaban la vida en defensa de la libertad, pero entre ellos había de todo. Hombres de buena fe y de avanzadas ideas democráticas, vagos que perseguían el cobrar las dietas que se les asignaban por la Junta Revolucionaria, y sujetos que provocaban disgustos cada media hora, y que lo mismo servían para dar vivas a la república que para vestirse de nazarenos en las procesiones de Semana Santa.

En el barrio de Capuchinos se había formado, entre otras, una compañía, que eligió por su capitán a Blas Terrones, un tendero de ultramarinos que había guereado en Africa a las órdenes de Ros de Olano, sujeto honrado, algo instruido y

entusiasta de los discursos de Gaxtelar, parte de los cuales se sabía de memoria y los repetía en la tribuna del Club. No se separaba nunca de un dependiente suyo, muchacho listo, con levadura romántica, que trabajaba en aquella Sociedad Dramática a la que pertenecían Enllo Andrey, Morales Hoyos, el sombrero Gómez y el difunto Ruiz Borrero, joven entonces y ya aplaudido.

Terrones consiguió que a su dependencia, al que llamaremos Luis Pareja, lo hicieron teniente de su compañía, aunque de castigos militares no entendía una palabra, pero cambió era útil para organizar los domingos funciones dramáticas al objeto de comprar uniformes y armarientos para los milicianos.

Una tarde del mes de mayo formó la compañía en la Alameda de Olletas, y tanto Terrones como Pareja tuvieron el disgusto de ver que el "Tío Berenjén", un nacional de la primera sección, llevaba una borrachera de padre y muy señor mío. Apenas si podía tenerse en pie, y aquel mal ejemplo no podía tolerarse, mucho más cuando estaba sirviendo de burla a los chiquillos del barrio.

Lo llamó el capitán y lo mandó arrestado, pero mi hombre, en vez de hacer caso, dijo tales palabras y faltó a sus jefes de tan escandaloso modo, que fué preciso formarle sumaria, decretando la expulsión. Deliberaron el capitán, el teniente y los dos alféreces, y se acordó recogerle el fusil y las municiones.

Mas no era la cosa tan fácil. El "Tío Berenjén" gritaba que había de pegarle un balazo en la frente al primero que intentara desarmarlo. ¡En seguida se dejaba el quietar el Verdán que se apropió en el saqueo de los almacenes del cuartel de la Merced! ¡Con lo orgulloso que estaba con su arma! ¡Ni toda la milicia junta lo conseguía!

Apercebidos de las dudas del capitán, el "Señor Matías", y acercándose a sus jefes, cuadrándose como un veterano, les dijo: —No hay que fatigarse la chola por perder como se va a conseguir el fusil ni los demás efectos militares del "Tío Berenjén". Es mi compadre, me quiere de todo corazón, y por las gúenas y una poquita de coba, lograré traerme hasta la camisa, si es preciso. No es mal hombre, aficionado al vino, eso sí... largo de lengua, también, pero luego na, un infeliz.

Aquella proposición fué muy del gusto de Terrones y Pareja. El problema estaba resuelto. El honor de la compañía no sufriría desperdicio. La orden se cumpliría sin medios violentos.

Antes de seguir, precisa presentar a mis lectores al "Señor Matías".

Era éste un gitano que las echaba de valiente, aunque corría al ver una rata; pantalín y embustero. Zapatero remendón, tenía su mesa y taller en la plaza de la Victoria, junto a las Lagunillas, y su clientela en el Altosano y en la calle de los Negros, refugio de cañis y de aprovechados discípulos de Monipodio.

Su figura invitaba a la risa, no solo por su cabeza de melón, sus piernas largas, sus brazos cortos, su nariz chata y su boca descomunal, sino por un tumor del tamaño de una nuez que lucía sobre el ojo derecho, completando la fealdad de aquel rostro, que, con razón, asustaba a los chiquillos.

Agradecieron todos los milicianos al "Señor Matías" su ofrecimiento, que les quitaba un compromiso de encima, y casi aclamado dejó a la compañía para ir en busca de su compadre.

Aquella noche le esperaban el capitán y el teniente en el Club de San Felipe, esperando la solución del problema para dar luego parte al comandante de lo ocurrido. Llegó al fin el zapatero. Nunca es tarde si la dicha es buena.

Traía una cara funebre y andaba con alguna dificultad.

Terrones, apenas entró, le dijo:

—¿Vio usted por fin a su compadre?

—Ya lo vió que lo vi.

—¿Y ha conseguido que le dé el fusil?

—El "Señor Matías", con voz muy triste, respondió:

—Mi capitán, el fusil no me lo ha dao, pero si me ha dao una gorra que me ha hecho fuera de la boca dos dientes y me ha dejado la muela del juicio que paece una campana repicando.

NARCISO DIAZ ESCOVAR

"Las Provincias", un libro

Se venden en el kiosco Parisién, establecido en la plaza del Rey y Alcañal, frente al Bónix, y en casa Salvetti, Príncipe 7.

JUAN F. MUÑOZ Y PABÓN, PBRO.

La Millona

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION)

(CONTINUACION)

¡tantito! Por cierto que casualmente comenzamos a hablar de artes y de antigüedades, que son mi chifladura, y de fotografía, que es otra de las aficiones de Su Alteza, y... total: una amistad estrechísima, tan leal y sincera por parte de la señora, cuando tenía en alta estima y subido precio por parte de mí. ¿Qué es esto, más que una mera casualidad?

—Casualidad, sí, señor; pero mérito también por parte de usted—contestó la Millona.

—Pues con respecto a Casaña, ídem per ídem. Ir juntos a la Academia de Segovia en el mismo año; caer juntos en lista y caeremos en gracia mutuamente; querernos desde entonces como dos hermanos (porque si yo viera que le faltaban a Carlos Vicente de mí le arrancaba la lengua al que lo tentara, como él también lo haría, estoy segurísimo, si se tratara de mí); ser el uno para el otro, hasta haber hecho no pocas veces fusión de bolsas en la época de ahogos estudiantiles; venir a él el viento en popa y cristalizar, como yo le digo, en Príncipe de Asturias y seguir yo de don Nadie, pues eso es lo que soy después de todo, y sin otro principio, que el que me acaban de regular en la Hondonada. ¡Ja, ja, ja, ja! Tiene la man de gracia mi principado. En cuanto vea a Carlos se le voy a decir: si es que cuando vaya a verlo, no me hago anunciar con el pomposo título de el Príncipe de la Hondonada. ¡Y que no

iba a ser careajada la que iba a soltar, tan guasosísimo como es!

—Pues nada:—dijo el padre de la Millona, queriendo abordar otra cuestión para él transcendentalísima:—tiene usted que quedar muy agradecido a la Hondonada, no solamente porque lo ha aclamado príncipe, sino porque además le ha regalado muchísimos millones. ¡Vaya si son millones los que le cuelgan a usted! ¡Con que tuviera usted la mita!...

Mirada de reconversión en la consorte y en el fruto del consorcio; don Pedro se queda impavido. El forastero se enrojece, quizás de indignación por lo brusco de la acometida. Hay unos instantes de silencio, en que las damas se dan a todos los demonios por la brutal embestida de su padre y esposo, respectivamente, y Jammy pone fin a la pausa, comenzando a decir con un tono suave, que no logra disimular por entero, su indignación... o lo que fuera:—Mire usted, caballero: todo alarde es ridículo, y cuando este es de riquezas, muchísimo más; ¿a qué decir aquí lo que tengo o dejo de tener, si ni los señores pensarán heredarlo, ni yo tengo derecho a que se me crea por mi palabra? Pero, si tanto interesa al señor saber a punto fijo cuál es mi fortuna, yo le daré las señas de mis administradores, para que les pida nota detallada de lo poco que hay y que está desde luego a disposición de ustedes.

—Mire usted, señor—prorrumpió doña Ramona avergonzada de la animalada de su marido—que el ánimo de Pedro... —No, señora: el señor es muy dueño de decir lo que guste: para eso está en su casa; yo he sido el que ha pecado de puntillito y lo comprendo ahora.

—No, señor: usted ha hecho muy bien con... (y se quedó ataragada).

—¿Pero yo—siguió don Pedro—he dicho algo, que haya podido molestar al señor?

—Sí, papá: no te disgustes; pero no has debido sacar a colación ese asunto. A nadie se le pregunta lo que tiene, ni hay para qué.

—¿Pero yo se lo he preguntado?

—No; pero lo has puesto en el aprieto de...

—¡Pelitos a la mar!—empezó a decir Jammy con tono suplicante y pacificador.—Dejemos a un lado todo eso, que no merece la pena. ¡Vaya por Dios y qué majadería! ¡Lo que dice de la educación un amigo mío! que no sirve más que para un ratito y para mientras no nos pinchan... Yo: yo he tenido la culpa; yo he sido el majadero e ineducado; yo...

—No, señor; usted no—dijeron madre e hija a la vez.

—¿A que ahora resulta—siguió don Pedro—que unos por otros, la casa por barre? Téngala quien la tenga, aquí no ha pasado nada. Mira—dijo a un criado que salta en aquel instante del comedor:—que hagan café.

Y se hizo, y se trajo, y se tomó; y supo muy rico, porque estaba muy cargado, muy aromático, muy sin polvo, y muy caliente; sonó la campanilla de la cancela; salió el criado a abrir, y asomaron por el lado derecho del biombó japonés doña Urraca, doña Violante y doña Dulce en traje de visita.

—Que van ustedes a tomar café.—Doña Ramona. —Que no; que muchas gracias.—Doña Urraca. —Que de mucho calor.—Doña Violante. —Que de ningún modo.—Doña Dulce. —Que sí; que no hay más remedio.—Doña Ramona.

—Mira: que hagan más café.—La Millona al criado.

—Se empeñaron ustedes.—Las tres Carocas. —Pues ya se ve que sí.—Doña Ramona.

—¿Tuviera que ver!—Lili.

Todos toman asiento. Las damas, después de hacerlo, componen sus faldas respectivas; abren y cierran los abanicos, abanicándose unas y no abanicándose otras. Doña Urraca, que trae en mitad de la frente un rizo tirano, pegado con zaragatona para tapar un goterón de nitrato de plata que hace el efecto de la herida de la espina de Santa Rita, pero en negro, y que nota que las miradas de doña Ramona y de su hija se dirigen hacia ella como al blanco la flecha, señala hacia el botón de Carlos III que trae Jammy en el ojal, y le pregunta:

—¿Es usted comendador, por lo visto?

—Sí, señora: para lo que usted guste mandar.

—También papá lo era—añadió Violante.

—No, mujer—dijo su hermana mayor;—papá era Gran Cruz.

—Bueno; pero eso lo fué después: primero era comendador de número nada más.

También lo será usted—siguió la primogenita de Larza del Cid, dirigiéndose al forastero.—de Isabel la Católica: porque llevaba usted la otra tarde el botón amarillo y blanco de la Orden y las niñas y yo lo estuvimos diciendo: el pobre abuelito no se lo quitaba ni para acostarse.

—Eso no quiere decir nada, señora—siguió el forastero, cualquiera obtiene hoy una condecoración. A Cánovas se lo decía yo algunas veces; pero, chiquillo, ¿por qué no le pones siquiera para los actos de etiqueta en palacio algún distintivo?—¿para qué?—me decía.—no sabe todo el mundo quién soy yo y que lo reparto a porrillo a todo el que me da la gana.—Con que ya ve usted, señora, que esto no significa más sino que he tenido unos amigos que se lo den. El pobre Antonio fué el que me dio a mí, el último día de mi santo que vivió, el nombramiento de Comendador de número de Isabel la Católica, y la pobre Joaquina me regaló las insignias. En memoria de ellos me pongo el distintivo. Haber sido íntimo amigo de Cánovas: ese es todo el mérito que hay en mí, para ostentar esa cruz. Con que ya ven ustedes qué poca cosa.

—¿Pero no podrá usted decir lo mismo—arguyó doña Urraca, que la daba de heráldica,—de la ventera de Santiaguilla que llevaba usted la otra noche en el smoking... —Vanidad de mi pobre madre, señora, y recuerdo suyo. Papá no quería, porque, como buen viejo, no gustaba de gastar pólvora en salvas, y decía que con ser moaestrante de Zaragoza tenía sobrado. Pero mamá descendía de Santiaguillas por ambas ramas, y mientras no me vió puesta la venera la buena señora, no se dio punto de reposo.

También la familia de mamá—siguió la Caroca grande—eran todos Santiaguistas.

—En cambio la de papá—añadió la Caroca de empuje—eran todos Calatravos.

—Cualquier venera de esas—concluyó la Caroca menos vieja—cualquier venera de esas, vista muy bien: a abuelo Sancho le gustaban tanto, que era además Sanjuanista.

—Pero se echan en la olla todas juntas—empezó a decir don Pedro con su sonrisa de patán malicioso—y no dan pringue para manchar un paque de fumar.

—Y han visto ustedes—salíó diciendo doña Ramona para llevar la conversación a otra parte donde su augusto esposo no metiera la pata, después de pisársela, es decir: el pie, como siempre que metía aquella:—han visto ustedes los colores que hacen?

—No me hablé usted, de colores—contestó doña Urraca,—porque nosotros no podemos vivir de esta manera. Yo creo que esto es de familia, porque decía mamá que en cuando llegaba mayo le decía a la Reina:—yo no puedo con estos calores; y me voy a un puerto de mar, sea el que sea. Así es que la Reina no le regalaba nada más que abanicos y le decía siempre con aquel talanteo, que decía mamá que tenía:—¡Toma! ¡para que te abaniques!

—¿Y ustedes?—preguntó doña Dulce a sus visitadas—¿van este verano a alguna parte?

—Buena está ya lo bueno!—contestó don Pedro, horrorizado ante la negra perspectiva de otro viaje "de terror". —¿Creo que no—siguió diciendo su señora, pisándole suavemente el pie y dándole al par un cariñoso codazo.—Pedro anda delicaducho del estómago, y nunca se está en una fonda como en su casa de una.

—Y que no se le olvide a tí eso:—dijo don Pedro sentenciosamente.

—Si allá para última hora yo lo encontrara bien—siguió doña Ramona,—puede que hicieramos una escapadilla y nos fuéramos una quinceña a San Sebastián. (Mirada de don Pedro muy significativa)

(Se continuará)

Sección financiera

Cotización de otros títulos

BOLSA DE MADRID

Día 24	Día 25	
Duda Interior 4 %	70.55	70.45
Exterior 4 %	82.90	82.90
Amortizable 5 %	94.75	94.50
Acciones Banco de España	585.00	585.00
Idem Banco Hispano-Americano	230.00	230.00
Idem Banco Español Río Plata	147.00	146.00
Idem Duro Felgueros	54.00	54.00
Idem Azucareras ordinarias	124.00	115.00
Idem Azucareras preferentes	115.00	115.00
Oblig. Norte España 1.ª serie	56.00	56.00
Idem Andaluces Bobadilla 4 1/2 %		

CAMBIOS

Francos	46.40	45.75
Libras	26.60	26.65
Dólares	7.65	7.66
Marcos	10.95	10.75
Francos suizos	120.00	120.00

BOLSA DE BARCELONA

Acciones ferrocarril Orensé	15.50	15.20
Idem ferrocarril Norte	52.90	49.60
Idem ferrocarril Alicante	51.60	49.55
Idem ferrocarril Andaluces	37.90	35.00
Idem Tramvías de Alicante	37.50	36.50
Idem Coloniales	515.00	475.00
Idem Banco de Barcelona	75.25	74.75
Oblig. Ayuntamiento Barcelona	62.75	62.75
Idem 4 1/2 % 1917		
Idem Diputación 4 1/2 %		
Idem Mancomunat 4 1/2 %		
Idem Almansa especiales 4 %		
Idem Huesca 4 %		

CAMBIOS

Francos	45.90	45.75
Libras	26.45	26.58

BOLSA DE PARIS

Reita Francesa 3 %	55.40
Idem 4 1/2 % 1918	69.25
Idem 4 1/2 % 1914	35.20
Idem 5 % 1920	97.75
Duda Rusa 5 % 1906	
Turca 4 %	
Acciones Crédit Lyonnais	152.00
Idem Unión y Fénix Español	800.00
Idem Río-Tinto	1500.00
Idem Tharsis	118.00
Idem De Beers	845.00
Idem Peñarroya	1165.00
Oblig. Buenos Aires 4 1/2 % 1910	325.00
Idem Buenos Aires 4 1/2 % 1911	325.00
Idem Provincia Tucumán 5 %	525.00
Idem Provincia Mendoza 5 %	495.00

CAMBIO OFICIALES DEL COLEGIO DE CORREDORES DE VALENCIA

Francos, 4650.
Francos belgas, 50'00.
Francos suizos, 120'00.
Libras, 26'00.
Dólares, 7'65.
Marcos, 11'50.

En la Audiencia DE BARCELONA

FABRICA QUE CIERRA DEFINITIVAMENTE.— De Badalona comunican que en vista de la huelga de la Vidriera Española, esta Sociedad dará un plazo a sus operarios para que se presentaran de nuevo al trabajo los que quisieran continuar en la fábrica.
El plazo expiraba ayer, y como no actuó ninguno, la Sociedad ha acordado cerrar definitivamente y trasladar la fábrica a otra región.
Con el cierre de esta fábrica han quedado sin trabajo 350 obreros.

PERIODICO MULTADO
El gobernador civil ha multado con cien pesetas a la empresa de *Dió Gráfico*, por publicar un artículo que no ha sometido a la censura.

PAGA EXTRAORDINARIA
La Diputación ha acordado conceder una paga extraordinaria a todos sus empleados.

EL PRESIDENTE DEL SINDICATO LIBRE, MUERTO
En la calle de Sol y Ortega, de Reus, fue agredido anoche por cuatro desconocidos, que le hicieron varios disparos, el presidente del Sindicato libre, Antonio Capdevilla.
El herido falleció a los pocos momentos. La víctima deja cinco hijos.

VIAJERO QUE MUERE EN SU HOSPEDAJE
Esta mañana, como de costumbre, el dueño de una fonda establecida en la calle del Conde del Asalto ha llamado a uno de sus huéspedes, y al ver que no salía de su habitación, ha llamado a una pareja de seguridad y han abierto la puerta de la habitación, encontrando muerto al viajero.

NO SE VOCEARÁN LOS PERIODICOS
El gobernador ha ordenado a las empresas de periódicos que sus vendedores no vocean más que el título de los diarios.
En caso de infringir la prohibición, se hará responsables a los directores.

MAL TIEMPO
Continúa estacionado el tiempo lluvioso, reinando extraordinaria humedad.
En el Pirineo catalán han caído las primeras nevadas. En el sitio más próximo a Barcelona, la nieve alcanza 40 centímetros de espesor.
También ha nevado en el llano de Vich, pero no ha llegado a cuajar.
El aspecto del mar a causa del temporal es imponente, habiendo causado las aguas destrozadas de alguna consideración en la línea del litoral, en donde en algunos sitios, entre Pol y Ganet, hay necesidad de efectuar transbordos.

Espectáculos

PRINCESA.—A las 9'45 de la noche.—Las suegras.—Maleficio.

RUZAFÁ.—A las 9'30 de la noche.—El barbero de S villa.—Pepe Conde o El mentr de la estre las (es r no).

APOLLO.—A las 6 tarde y 9'45 noche.—El As.

OLYMPIA.—A las 6 de la tarde.—Felipe Deobay.

A las 9'45 de la noche.—El condenado.

ESCLAVA.—A las 6 de la tarde.—Lo dice a copia.

LIRICO.—Sesión única de cine desde las 4'30 de la tarde hasta las 12'30 de la noche.

CINE MODERNO.—Sesión única de cine de 4'30 tarde a 12'30 noche.—El gran amor, del Real PROGRAMA Ajuria.

CINE SOROLLA.—Sesión continúa de cine de 4'30 tarde a 12'30 noche.

Candidatos ministeriales

Han sido designados por el gobierno los candidatos ministeriales que han de luchar por los distritos de Tortosa y Vendrell. Son éstos los señores Villas y Pascual de Zubelata.

LOS REYES EN MADRID

A las nueve y diez han llegado a Madrid los Reyes don Alfonso y doña Victoria, acompañados de la duquesa de San Carlos, el marqués de la Torrejilla y el duque de Miranda.
Esperaban a los Reyes, la Reina doña Cristina, los Infantes doña Isabel, doña Luisa y don Carlos y el príncipe don Ramiro.
También acudieron el jefe del gobierno y todos los ministros, menos el de Estado, que se halla enfermo; los subsecretarios, el embajador de Inglaterra y su esposa, el Núcleo de Su Santidad y los obispos de Santander y Madrid-Alcalá.
Las augustas personas se trasladaron en auto a Palacio.

Los empleados de Hacienda

Entre los funcionarios del Estado, particularmente en los de Hacienda, sigue advirtiéndose mayor malestar, motivado hoy por la noticia de que el ministro, señor Bugallal, se ha dirigido a los delegados de Hacienda, para castigar a los que de alguna forma han hecho público su disgusto.

Un patrono muerto

El subsecretario de la Gobernación manifestó que el gobernador de Tarragona le comunicó que en Vendrell, hallándose en el comedor de su casa, el contratista de obras don Salvador Martín, unos desconocidos le hicieron cuatro disparos, matándolo.

Detención

La policía ha detenido a un obrero, llamado Juan Martín, presunto autor de la agresión del miércoles contra dos patronos fabricantes de juguetes.

El aguinaldo del soldado

El Cabildo de la Catedral de Toledo ha acordado contribuir con 250 pesetas para el aguinaldo de las tropas que prestan servicio en África.

Quemaduras graves

Una mujer, llamada Carmen Monroig, se quedó dormida junto al brasero. Una chispa le prendió en las ropas, resultando con gravísimas quemaduras. Fue trasladada al Hospital, en estado desesperado.

Noticias de Zaragoza

Dicen de Zaragoza que estalló una bomba junto al Palacio Arzobispal, destruyendo muchos cristales.
Los cascos alcanzaron a los cristales de las casas vecinas.
Otra bomba estalló poco después, en el puente de Piedra.
La potencia del artefacto causó grandes destrozos.
En la Cárcel Modelo se suicidó el sindicalista Benedito Alonso, supuesto cómplice en el asesinato del ingeniero y los arquitectos municipales.
Han reanudado el trabajo la mayoría de los panaderos.
Hoy reanudaron el trabajo los obreros de la azucarera de Lucerni. Para cometer coacciones, salieron por dicho pueblo, en automóvil, cinco sindicalistas, que fueron detenidos pocos momentos después.
El gobernador ha autorizado la celebración de un mitin, en el cual los azucareros acordarán volver al trabajo.

NOTICIAS CORTAS

El subsecretario de Gobernación ha confirmado el crimen sindicalista de Vendrell.
Durante todo el día ha estado lloviendo en Madrid, a ratos torrencialmente.
El director de Prisiones, señor Cervantes, ha manifestado que una comisión estudiará y dictaminará acerca de las obras que hay que realizar en la prisión de Cartagena.
El día 30 marchará a Zaragoza el señor Cierra.

Conferencias

Del momento político

La sección de Ciencias Morales y Políticas del Ateneo ha organizado una serie de conferencias sobre el actual momento político, en las que tomarán parte importantes personalidades.
El señor Cierra hablará el día 29, el conde de Romanones el 1.º de diciembre, el señor Ossorio el 15 y los señores Lerroux, Urzaiz y Alba no han fijado aún las fechas.
Se espera también la contestación de los señores Cambó, Sánchez de Toca, Alhucemas, Alvarez, Gasset y Castrovido.

Hablando con Lerroux

El jefe de los radicales, señor Lerroux, hablando ante un grupo de amigos y periodistas, decía hoy que el actual gobierno no es mejor ni peor que los anteriores: es igual, y como los anteriores, tiene una vida artificial.
Interrogado acerca de si los conflictos actuales provocarán una crisis, contestó: —No lo creo. Es más, niego que el señor Dato tome tal resolución antes de las elecciones. Después pueden ocurrir muchas cosas.
Agregó que el gobierno conseguirá desde luego una gran mayoría, y en cuanto a la coalición social de Barcelona, el señor Lerroux la calificó de cómica.

DE BARCELONA

En plena RAMBLA MUERE UN HOMBRE DE HAMBRE.— Esta madrugada ha sido recogido en la Rambla de Capuchinos un hombre que no daba señales de vida.
Trasladado al dispensario próximo, el médico de guardia ha certificado que había muerto de hambre.

Candidatura republicana
Ya están designados los candidatos republicanos que han de luchar por Madrid. En una reunión celebrada en el domicilio del señor Lerroux, fueron designados los señores Unamuno, Lerroux, Salillas, Castrovido y Montaner.

Los aceiteros
Esta tarde se reunieron en la Asociación de Agricultores los aceiteros, bajo la presidencia del marqués de Cabra.
Se pronunciaron varios discursos, y al final se acordó nombrar una comisión, que estudie un plan a base del abastecimiento nacional.

Fallo confirmado
Se ha confirmado que el fallo por el proceso de los Proveedores del Porvenir, ha sido absolutorio para todos los procesados, declarándose de oficio las costas.

Lance resuelto
El lance pendiente entre el jefe de Orden público del ministerio de la Gobernación y el funcionario del mismo departamento señor Del Moral, se ha resuelto satisfactoriamente.
El ministro, enterado de que el lance iba a efectuarse a pistola, llamó a los dos rivales, y después de esta conferencia la cuestión se dió por solucionada por medio de un acta.

Más del conflicto del pan
A última hora de la tarde el conflicto continuaba con el mismo aspecto que durante el día. Se intentó intensificar la producción con la ayuda de equipos militares y obreros del Ayuntamiento, pero ello no fué suficiente.
La Panificadora fabricó 40.000 panes.
En los mercados de los Mostenses y de la Cebeda, la gente pudo surtirse al amochecer de pan elaborado por los militares.
El gobernador y el alcalde conferenciaron con el ministro, y al salir el primero manifestó a los periodistas que continuaba sus gestiones para proporcionar más personal en las tahonas.
El conde de Limpas recibió en su despacho de la alcaldía a una comisión de obreros, a los cuales preguntó cuál era su posición, y le contestaron que ellos no querían tratar para nada con las autoridades, y agregaron que aprovecharían esta ocasión para exigir a los patronos que se cumpla un contrato de trabajo en el que se les deben conceder varias mejoras.
El alcalde dijo que esto vendrá a agravar el conflicto, cuya solución no se vislumbra.
El presidente de la Unión Ciudadana ha ofrecido la cooperación de dicha Sociedad con 30 equipos de diez jóvenes cada uno.
En una tahona de la calle de Isabel se reunió gran número de personas, y trataron de asaltar el establecimiento, lo cual evitaron los dependientes de la autoridad, no sin grandes esfuerzos.
El presidente del Sindicato de Panaderos ha manifestado a última hora que mañana abandonarían el trabajo sus familias y cerrarían las tahonas.

obra, la Compañía Trasatlántica, que está expandiendo a todos los obreros que no pertenecen a los Sindicatos católicos.
Acabó diciendo que los metalúrgicos sabrán responder gallardamente a todas las provocaciones.

HUELGA SOLUCIONADA
Segovia.—Los dependientes de comercio han anunciado que se declararán en huelga el martes próximo si los patronos no acceden a las demandas de mejora que de ellos ha solicitado.

UN DESPALCO
Bilbao.—Ha sido detenido y encarcelado el empleado de Correos Gerardo Oreja, autor de un desfalco de 595 pesetas cometido en una estafeta de la calle de la Estrella.

FALLECIMIENTO
Huelva.—Se ha recibido un despacho de Londres, asegurando que ha fallecido en Inglaterra el presidente del Consejo de Administración de la Compañía Tharsis, lord Glencormier.

PARA EL AGUINALDO DEL SOLDADO
Pamplona.—La Diputación provincial de Navarra ha acordado contribuir a la suscripción para el aguinaldo del soldado con la cantidad de 5.000 pesetas.
Igual acuerdo han adoptado muchos Ayuntamientos, entre otros, los de Tafalla, Estella y Tudela.

DEL EXTRAÑERO

El viaje de Venizelos.—Comentarios de la prensa francesa
París.—*Le Petit Parisien* anuncia en su editorial de ayer que el expresidente del Consejo de ministros de Grecia, Venizelos, desde Niza irá directamente a París y Londres.
Le Matin dice que en breve se reunirán Leygues y Lloyd George para tratar de la cuestión de la provisión del Trono de Grecia y de la probabilidad de que vuelva a ocuparle el exRey Constantino. El mismo periódico dice que a estas conferencias asistirá Venizelos.

Se acabó la restricción del azúcar
Londres.—El día 29 cesarán en todo el Reino Unido las restricciones a que venía sujeta el comercio de azúcar.
Súbito español condenado
Marsella.—Ha sido condenado por comercio con el enemigo, el súbito español Pedro Mallol. La sentencia es de 20 años de prisión y pago de 5.000 pesetas de indemnización y costas.

Una moción de M. Asquith, rechazada
Londres.—En la Cámara de los Comunes, una moción de M. Asquith para que cesara la política de represión que se aplica en Irlanda, ha sido rechazada por 300 votos contra 80.
En la misma Cámara se ha acordado tributar un homenaje al ejército de ocupación.

Atenas envía un delegado
Atenas.—Asegúrase que en el caso que se reúnan los jefes de las Potencias aliadas para ocuparse de la cuestión de Atenas, el gobierno de este país enviará un delegado.

Miembros en huelga
Santiago de Chile.—Se han declarado en huelga los obreros de las minas de carbón, lo que ha obligado a restringir el servicio de trenes.

Italia no se opone
Londres.—Según el *Daily Mail*, Italia ha manifestado al gobierno griego que no se opone al retorno del Rey Constantino.

Los jefes aliados y la cuestión griega
De París dicen que el jefe del gobierno francés salió esta mañana para Londres.
También *Le Petit Parisien* asegura que Venizelos se dirige directamente a París y Londres, con objeto de asistir a la reunión que celebren los jefes de los gobiernos aliados.
Por su parte, el jefe del nuevo gobierno griego, según un despacho recibido de Atenas, ha manifestado que si los jefes de los gobiernos de la Entente se reúnen para tratar de la cuestión de Grecia, enviará a dicha reunión a un representante del gobierno por él constituido, con el objeto exclusivo de que dé explicaciones acerca de la verdadera significación de los sucesos políticos ocurridos últimamente en el país.

Una gran organización benéfica
París.—De Nueva York dicen que se acaba de fundar la más grande organización benéfica del mundo, que cuenta con más de 33 millones de dólares, y se propone socorrer a 3.500.000 niños de la Europa central.
El citado organismo se denomina Consejo de Socorro para Europa.

Obsequio a un ministro
Homenaje de gratitud
Stilg.—Con gran solemnidad se ha celebrado el acto de entregarle al primer ministro de Australia un cheque, importante 26.000 libras esterlinas, producto de una suscripción pública hecha a su favor, para dedicarle este práctico homenaje por los meritos servicios prestados al país.

Cardenal fallecido
Un telegrama de Roma comunica que ha fallecido el cardenal Ferrari, arzobispo de Milán, y que su muerte ha sido muy sentida.

La prensa inglesa comenta...
Londres.—Un periódico publica un despacho de Tanager, comentando la reciente ocupación de Xevanen por los españoles, y dice que ha producido este hecho honda impresión entre los indígenas.
Añade que, no obstante, como las tropas del general Barrera no ocuparon la ciudad por el Oeste, el Raisuli y sus partidarios disponen de un camino para el abastecimiento y para la retirada.
Agrega el despacho que los españoles han sido atacados estos días diferentes veces, y que en breve las tropas de España recibirán refuerzos de la metrópoli, para continuar su enérgica acción.

Telegramas y Telefonemas

Los periódicos oficiales

La Gaceta publica las siguientes disposiciones:
Real orden relativa al material vacío de ferrocarriles para el transporte de carbón a las minas.
Disponiendo que los funcionarios don Benito Calvo, don Agustín Peláez, don Manuel Rey y don Mateo Suiñel se encarguen de inspeccionar los cálculos del Instituto Nacional de Previsión, y de proceder al inventario de sus bienes inmuebles, derechos reales, etc.
Circular a los Ayuntamientos para que entreguen a las Jefaturas de Obras públicas las cantidades percibidas por indemnizaciones de calamidades, con destino a dicha clase de obras.

El conflicto del pan en Madrid

Ayer, jueves, cesó má el pan en Madrid.
Muchos habitantes que se quedaron el día anterior sin pan, tampoco lo lograron ayer.
La gente formó cola a las puertas de las tahonas, en espera de poder alcanzar alguna libreta.
El vecindario, a pesar de la lluvia torrencial, aguantaba en la cola, ante el anuncio de que se estaba elaborando pan, y por el temor de quedarse sin él al abandonar el puesto.
Después de algunas horas de esperar que se les diese pan, éste no apareció, y el vecindario protestó contra las autoridades y los horneros.
El subsecretario de Gobernación nos manifestó que la elaboración del pan se hizo a base de los patronos panaderos, sus familias y algunos equipos militares.
La producción fué de dos terceras partes.
Cree el subsecretario que hoy se normalizará el abastecimiento del vecindario.
Al medio día celebraron una conferencia el ministro de Fomento y el gobernador, ocupándose de la solución del conflicto del pan.
Terminó diciendo el subsecretario de la Gobernación que el alcalde y el gobernador estuvieron reunidos hasta las tres de la tarde con el señor Bugallal.
Conviniéron en que el alcalde conferenciara con los obreros, y el gobernador con los patronos, para solucionar el conflicto.

La recaudación en Aduanas

La recaudación en Aduanas, desde el día 1.º al 23 del corriente, arroja un aumento de 9.408.337 pesetas, con relación a igual período del año anterior.

El Congreso Postal

La sesión del Congreso Postal se ocupó del estudio del proyecto de la comisión correspondiente, relativo al precio y circulación de los paquetes postales, aceptando la propuesta de que continúe el mismo peso.

El abaratamiento en el precio del trigo

El ministro de Fomento ha facilitado una nota oficial, en la que se dice que por informaciones recibidas en el ministerio, respecto a la cotización de cereales en distintos países productores y exportadores, se observa que la baja en el precio del trigo no se ha de hacer esperar.
Ayer mismo se recibió en el ministerio una oferta de una casa de América, de una regular cantidad de trigo a 7250 pesetas los cien kilos.

En Gobernación

El subsecretario de la Gobernación dijo esta noche a los periodistas que el ministro había celebrado una extensa conferencia con el director y el inspector general de seguridad, acerca del planteado conflicto de los panaderos para evitar aquellas medidas necesarias para evitar la repetición de alteraciones del orden público.

Habla el Presidente

El jefe del gobierno nos manifestó a los periodistas que los Reyes habían llegado a Irún sin novedad, y que habían decidido continuar el viaje hasta Madrid sin detenerse en San Sebastián.
Agregó que había hablado con el ministro de la Gobernación, quien le informó de que está ocupándose del conflicto del pan.
Cree el señor Dato, según le informó el ministro de la Gobernación, que con las hornadas que se cuecen durante todo el día habrá cantidad de pan suficiente para abastecer al vecindario.
Si por la mañana no hubo suficiente pan, fué por las deficiencias propias del modo como se hizo la elaboración.
Añadió que sin duda hubo alguna confusión en las manifestaciones que le atribuyen los periódicos, al hablar el día anterior del asunto del pan, pues él únicamente dijo que el gobernador no podía intervenir en el asunto, por tratarse de un conflicto provocado por una medida municipal.
En este asunto intervienen los ministros de la Gobernación, Fomento y el alcalde.
Dijo también el señor Dato que el marqués de Lema mejora, hasta el punto que ha abandonado la causa.
El sábado se celebrará Consejo de ministros, y seguramente asistirá al mismo el marqués de Lema.
Visitó al presidente una comisión de conservadores de Barcelona, y otra de la coalición social.
Esta última estuvo a visitar al ministro del Trabajo, el cual está estudiando el estatuto de la coalición, para dar cuenta de los términos en que está constituida al Consejo próximo.
Cumplimentaron al presidente el obispo electo de Santander, que ha venido a cumplimentar al Rey, y el arzobispo de Burgos.
Finalmente dijo que había leído en los periódicos que había llegado a Madrid el director de las minas de Riotinto, y le conviene hacer constar que no había sido llamado por el gobierno.

Información de Gracia y Justicia

Una comisión de funcionarios de los Juzgados municipales visitó al ministro de Gracia y Justicia, para entregarle las conclusiones aprobadas en la Asamblea que han celebrado.
La principal de estas peticiones es la de que se les retribuya por el Estado.
El ministro ofreció complacerles.
El director general de Establecimientos Penales ha nombrado una comisión, presidida por el señor Salillas, para que se traslade a Cartagena e inspeccione el estado de aquel penal, proponiendo las obras que es conveniente realizar en él.

El Código de Enseñanza

El ministro de Instrucción Pública ha dado las ordenes para que empiece a formarse el Código de Enseñanza.
Los claustros de todos los establecimientos docentes, catedráticos, profesores y alumnos, podrán remitir al ministerio cuantos asuntos crean convenientes relacionados con el Código, y las protestas pasarán a estudio de la comisión encargada de redactar dicho Código.

Los dependientes de comercio

Los dependientes de comercio de Madrid celebraron esta noche una reunión, acordando declarar huelgas parciales en todos aquellos establecimientos cuyos patronos hubieran adoptado represalias contra los dependientes, con motivo del último paro.

Lo que dice la prensa

La Tribuna, comentando la actuación del alcalde de Madrid, dice: "De público se sabe que el alcalde de Madrid, que pertenece a la agrupación manrista, desea echar toda la responsabilidad sobre el gobierno en materia electoral, para buscar luego que todo ha obedecido a una maniobra electoral."

Roma a la vista

Descripción general de la ciudad y sus alrededores.—TRES PESETAS.—Imprenta De manech, Mar. 29